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Г.А. ЗЮГАНОВ, Председатель ЦК КПРФ, Руководитель фракции КПРФ в Госдуме

ПОБЕДЫ ДОСТИГАЮТСЯ  
ТОЛЬКО ПРИ ЕДИНСТВЕ ФРОНТА И ТЫЛА

– Уважаемые депутаты!
Сегодня собирается Совет 

НАТО вместе с Украиной. Вчера 
руководитель военного комите-
та альянса Роб Бауэр заявил, что 
они будут рассматривать вопрос 
о превентивном ударе по России. 
Но «Орешник», под знаком кото-
рого проходят все политические 
события последней недели, вра-
зумил многих и показал, что все 
агрессоры, развязавшие войну 
против Русского мира, чрезвы-
чайно уязвимы.

Нет ни одной западной газеты 
и телеканала, где бы не подсчи-
тывали, сколько минут «Ореш-
ник» будет лететь до Варшавы, 
Берлина, Парижа или Лондона. 
Фактически это изделие покры-
вает весь театр военных действий 
на территории Европы.

На мой взгляд, это решение 
президента было хорошо взве-
шенным, обстоятельно проду-
манным и исключительно эф-
фективным. И когда член Сове-
та безопасности, председатель 
Думы Володин вышел в эфир и 
подробно предупредил всю ми-
ровую общественность, что бу-
дет применено качественно но-
вое оружие, это было не только 
правильно, но и своевременно. 

Я вчера разговаривал с теми, 
кто живет в Днепропетровске. 
На «Южмаше» работали два 
моих брата. Я хорошо знаю это 
предприятие. Оно было главным 
щитом и производителем ракет-
но-ядерной техники в советскую 
эпоху. Вместе с ракетным заво-
дом номер один в Самаре.

Там трудились легендар-
ные конструкторы Уткин и Ян-
гель. Они создали ракету «Сата-
на» РС-36. Я ее впервые увидел 
в Москве. А уже потом – на бо-
евом дежурстве на наших про-
сторах. Это ракета трехметрово-
го диаметра, более двухсот тонн 
весом, с десятью боеголовками, 
с гигантскими возможностями, с 
радиусом поражения до семнад-
цати тысяч километров. Хватит 
нескольких таких ракет, чтобы 
«англичанка» уже больше нико-
му не гадила. 

Но трагедия в том, что этот за-
вод попал в руки нацистов и бан-
деровцев. С 2019 года туда влез-
ли американцы с немцами. На 
этом заводе есть еще десять под-
земных этажей. И мы вынужде-

ны были поразить эти производ-
ственные мощности.

Когда говорят, что там ничего 
не работает, это неправда. Если 
у вас есть инженерные решения, 
технологии, если есть способные 
кадры, то вам рядом с атомной 
станцией произведут любое из-
делие, включая ядерное. Потому 
что для этого, прежде всего, нуж-
ны умные люди и способные ре-
шать задачи политические руко-
водители.

Сам факт, что уничтожили 
объект, где могли создать раке-
ты, поражающие многие точки 
на территории нашей страны, 
носит принципиальный харак-
тер. Но хочу поздравить и нашу 
разведку. Как человек, который 
прослужил три года и занимал-
ся особой папкой на случай во-
йны и военной опасности, могу 
отметить: впервые ни одна раз-
ведка мира не знала, что такое 
оружие у нас уже готово, испыта-
но и может применяться на поле 
боя. Это огромное достижение 
последних лет. Ведь было время, 
когда даже члены правительства, 
допущенные к государственной 
тайне, бегали по заграницам и 
выдавали все секреты.

Кстати, «Орешник» – это удач-
ное название. Согласно русской 
мифологии, орешник отгоняет 
злых духов. Также можно вовре-
мя «получить на орехи». Поэто-
му такое симпатичное название 
наверняка приживется. Думаю, 
21 ноября теперь будет отмечать-
ся как День «Орешника». И вам 
придется за это голосовать.

Но хотелось бы особо подчер-
кнуть: победы достигаются толь-
ко тогда, когда есть единство 
фронта и тыла. Вот сейчас наши 
депутаты Калашников, Новиков, 
Тайсаев проводят очень важную 
встречу. Васильев там велико-
лепно выступил. На межпарла-
ментскую конференцию СНГ 
приехали депутаты из всех брат-
ских республик. И я им открыто 
сказал: никто из вас в одиночку 
не выживет. Если России нанесут 
стратегическое поражение, вы 
все повалитесь в эту яму. И ни-
каких перспектив у вас не будет.

Я также напомнил, почему мы 
победили в мае 45-го. Потому 
что, прежде всего, одержали по-
беду в борьбе за единство стра-
ны. Собрали распавшуюся им-

перию в новой форме – СССР, 
под флагом труда, справедливо-
сти и дружбы народов. За десять 
лет построили девять тысяч заво-
дов. Победили безграмотность, 
нищету и беспризорность. Ста-
ли самой образованной, высоко-
культурной и эффективной дер-
жавой в мире.

Мы проводили качественно 
иную политику при темпах роста 
14% в год. И создали все лучшее. 
Были на 15 лет впереди амери-
канцев по тем изделиям, которые 
сегодня демонстрируем. Когда 
они увидели нашу «Сатану», то 
пришли в ужас. Там была про-
грамма «мертвая рука», и ей бы 
не преградила путь даже атомная 
бомба. Все системы были защи-
щены, и ее эффективность была 
потрясающей.

Такой результат давали наша 
фундаментальная наука и наша 
уникальная промышленность. 
И я вас еще раз призываю осоз-
нать: без фундаментальной нау-
ки не бывает великих стран. Без 
образованного населения не бы-
вает будущего. Мы с вами долж-
ны максимально пересмотреть 
принципы подготовки и воспи-
тания нового поколения. И это 
новое поколение должно расти в 
совершенно иных условиях.

Дело не в том, что нам что-то 
нравится или не нравится. Но 
не бывает полноценных побед 
на фронте, если у вас непорядок 
в тылу. При кредитной ставке в 
21% не сможет развиваться ни 
одна отрасль. При монетизации 
в 53% у вас всегда будет нехват-
ка крови в экономическом орга-
низме. А без заботы о детях, жен-
щинах, стариках и многодетных 
семьях мы и дальше будем выми-
рать.

У вас на столе лежит все, что 
предложили Мельников, Афо-
нин, Новиков, Кашин, Харито-
нов, Коломейцев, Калашников, 
Останина, Алферов. Вернитесь к 
этим разработкам!

Мы сейчас будем отчитывать-
ся и подводить итоги. Председа-
тели комитетов Госдумы доложат 
стране о результатах своей рабо-
ты перед тем как президент вый-
дет в эфир и всем скажет, с чем 
мы встречаем Новый год.

Мы накопили уникальный 
опыт народных предприятий. 
Вам пора наконец обратить на 

него внимание! У государства 
ни копейки не берем, все работа-
ют устойчиво и снабжают страну 
лучшими продуктами.

У нас уникальный опыт в спор-
тивно-массовой работе. Присмо-
тритесь к нашему спортивному 
клубу КПРФ, который стал чем-
пионом и по мини-футболу, и по 
шахматам, и по волейболу, и по 
целому ряду других видов спор-
та.

Посмотрите, как работают 
наши молодежные структуры, 
возрождая пионерию и комсо-
молию. Только что на вечерах 
Александры Николаевны Пах-
мутовой прозвучало всё лучшее 
из произведений советской эпо-
хи, и вы сами это услышали. Так 
давайте вернем в школьную про-
грамму «Как закалялась сталь», 
«Молодую гвардию»! И вы уви-
дите патриотов, которые будут 
сражаться, защищать Родину и 
обязательно побеждать. 

Я еще раз к вам обращаюсь: 
пятая колонна не унялась! Она 
предала страну, она нас привела 
к этой ситуации, и она по-преж-
нему мухлюет – в том числе и в 
политике. 

Мы не можем проводить вы-
боры по старой схеме – они по-
дорвут безопасность и единство 
в обществе. Мы не можем обой-
тись без кодекса по выборным 
технологиям и Конституционно-
го законодательного собрания. 
У вас есть материал на эту тему, 
который готовили Коломейцев и 
Синельщиков. Нам надо прини-
мать соответствующие решения 
и готовиться к предстоящей вы-
борной кампании. 

Нас ждет 80-летие нашей Ве-
ликой Победы. И мы можем от-
метить этот праздник так, что он 
всколыхнет весь мир и даст нам 
возможность уверенно смотреть 
в будущее.

Президент и руководители 
стран СНГ показали пример, 
приняли великолепное обраще-
ние. 100 стран выступили иници-
аторами антифашистского фору-
ма в Минске. Изначально он пла-
нировался на ноябрь. Но Лука-
шенко перенёс свои выборы на 
январь. Это очень мудрое, пра-
вильное решение. Ведь амери-
канцы после собственных выбо-
ров еще не успеют очухаться со 
своими грязными технологиями 

и пятой колонной. Поэтому мы 
проведем форум чуть позже. К 
нам приедут представители всех 
стран и возвысят свой голос за 
мир и счастье на нашей планете.

Мы всё сделаем для того, что-
бы поддержать тех, кому сегод-
ня тяжело. Только что отправили 
наш 131-й конвой на Донбасс и 
в Новороссию, и продолжим от-
правлять. У нас в «Снегирях» од-
новременно по 250 детей оттуда 
отдыхают каждые две недели. И 
я благодарю всех, кто поддержал 
нашу инициативу, в том числе и 
финансирование этой програм-
мы на будущее.

Наша программа у вас на сто-
ле. Наш опыт вам известен. 
Наши руководители строго вы-
полняют установки президента и 
его Послания. И мы считаем, что 
выйти на мировые темпы роста 
более 3 процентов, одолеть ни-
щету и вымирание нам вполне по 
силам. Но для этого потребуются 
еще 10 дополнительных триллио-
нов в бюджете страны.

В прошлый раз после принятия 
бюджета президент добавил еще 
7 триллионов на ЖКХ, детский 
отдых, на многодетные семьи и 
другие важнейшие направления. 
Необходимые дополнительные 
резервы у нас есть. Нам не нуж-
ны олигархи, которые хапнули 
26 миллиардов долларов только 
за последние 10 месяцев! Но нам 
надо использовать свои гигант-
ские ресурсы для того, чтобы оз-
доровить страну, поддержать ре-
бят на фронте. Проливая кровь 
на поле боя, они получают мини-
мум 200–250 тысяч. И если вы по-
лагаете, что миллионная армия, 
которая вернется с победой, со-
гласится после этого на 50 тысяч, 
то глубоко заблуждаетесь. Тако-
го в истории еще ни разу не было. 

Поэтому нам надо готовиться 
к решению предстоящих задач. 
И прежде всего – политическо-
му блоку администрации прези-
дента. Мне неприятно об этом 
говорить, но сказать нужно: мы 
вместе были у президента, одна-
ко в эфире показали всех, кроме 
нас. Не знаю, кто там мухлюет, 
но я попросил наш комитет разо-
браться, почему нарушается тот 
порядок, который давно вырабо-
тан в Думе.

А мы всё сделаем для мира и 
нашей Победы!

Пленарное заседание Госдумы 26 ноября
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В.И. КОРНИЛОВ

КИРОВ И СТАЛИН

Валентин КАТАСОНОВ

ПИРАМИДАЛЬНЫЙ МАЙНИНГ

Жанна ШВЫДКАЯ

ЗАЧЕМ РОССИИ ВСЯ УКРАИНА?

Мария ГОРДЕЙКО

КОМСОМОЛ ПОМОГАЕТ ФРОНТУ

27 ноября из-за повреждения 
ЛЭП было полностью пре-
кращено энергоснабжение в 
Запорожской области. 

«В Запорожской области 
произошло повреждение на ли-
нии электропередачи, что ста-
ло причиной серьезных перебоев 
с электроснабжением по всему 
региону.

На данный момент энерге-
тики прилагают все усилия для 
оперативного устранения по-
вреждений и восстановления 
стабильного электроснабже-
ния. Мы понимаем, что такие 
ситуации могут вызывать не-
удобства и беспокойство среди 
населения, однако настоятель-
но просим сохранять спокой-
ствие.

Ожидается, что работы за-
вершатся в самое ближайшее 
время, и электроснабжение бу-
дет восстановлено в полном 
объеме. Информация будет об-
новляться по мере поступле-
ния новых данных, и мы будем 
держать вас в курсе хода вос-
становительных работ», – со-
общило ранним утром регио-
нальное минэнерго.

Социально значимые объек-
ты Запорожской области были 
оперативно подключены к ре-
зервным источникам. Благода-
ря слаженным действиям ава-
рийных служб подача элек-
троэнергии в регионе была 
полностью восстановлена в 
кратчайшие сроки.

«Специалисты ГУП «Таври-
я-Энерго» и ПАО «Россети» за-
вершили восстановление элек-
троснабжения в Запорожской 
области. Подача электроэнер-
гии полностью восстановлена. 
Без электроснабжения времен-
но оставались 457 населенных 
пунктов, отключение затрону-
ло 584 000 абонентов.

Благодарю специалистов за 
оперативность, слаженную ра-
боту! Временное отключение 
не повлияло на работу крити-
ческой инфраструктуры об-
ласти», – написал губернатор 
Запорожской области Евгений 
Балицкий в своем телеграм-ка-
нале.

Впрочем, к вечеру стало из-
вестно о том, что несколько 
населенных пунктов региона, 
включая город-спутник Запо-
рожской атомной электростан-
ции Энергодар, вновь остались 
без электричества. 

«Произошло аварийное от-
ключение высоковольтной ли-
нии за пределами города. 

Без электроснабжения оста-
лись Энергодар, Каменка-Дне-
провская, Водяное.

Специалисты максимально 
оперативно приступят к лик-
видации аварии, как только вы-
яснят причины отключения», – 
сообщил телеграм-канал Энер-
годарского городского округа.

С начала специальной во-
енной операции власти Запо-
рожской области неоднократ-
но сообщали о повреждении 
энергообъектов и проблемах с 
электроснабжением. Так, этим 
летом несколько раз оказывал-
ся обесточен Энергодар, в ко-
тором находится Запорожская 
АЭС. Сама АЭС сейчас не дей-
ствует, все ее блоки переведены 
в состояние «холодный оста-
нов».

q q q 

Ранним утром 27 ноября 
было прервано электроснаб-
жение и в Херсонской области. 
Глава региона Владимир Саль-
до сообщил, что в пять утра по 
Москве произошло аварийное 
отключение ЛЭП ВЛ-330кВ 
«Джанкой – Мелитополь».

«Без электроснабжения вре-
менно остались 172 населенных 
пункта в Геническом, Новотро-
ицком, Верхнерогачикском, Ве-
ликолепетихском, Ивановском 
и Нижнесерогозском муници-
пальных округах. Это затрону-
ло 137 534 человека, а также 40 
социально значимых объектов, 
которые были оперативно под-
ключены к аварийным источни-
кам питания.

Благодаря слаженной работе 
энергетиков уже к 06:00 по ре-
зервной схеме было восстанов-
лено электроснабжение в Гени-
ческом и Новотроицком окру-
гах. В настоящее время без 
электричества остаются 69 
населенных пунктов Верхнеро-
гачикского, Великолепетихско-
го, Ивановского и Нижнесеро-
гозского округов», – сообщил 
Владимир Сальдо в своем теле-
грам-канале.

К полудню электроснабже-
ние в Херсонской области уда-
лось полностью восстановить 
по резервной схеме. Завершить 
аварийно-восстановительные 
работы по основной схеме пла-
нировалось к концу дня.

В.В. ВОЛОДИН, председатель Госдумы
– Уважаемые коллеги, давайте поддержим 

Геннадия Андреевича! Думаю, что такую же 
позицию занимают все фракции. И крайне 
важно, что сегодня она звучит публично в Го-
сударственной Думе. А также поблагодарим 
разработчиков новейшего ракетного комплек-
са «Орешник», инженеров, рабочих, ученых. 
Это щит нашей Родины. Оружие, кото-
рое поддерживает мир во всем мире. 
Коллеги, давайте им выскажем слова 
благодарности и нашу поддержку.

Запорожье и Херсонщина

Масштабные отключения 
электроснабжения

Сергей Миронович Киров Досье ИТАР-ТАСС
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Сочи: конгресс 
молодых ученых

Свыше семи тысяч 
участников из более чем 
60 стран приехали в Си-
риус для участия в IV Кон-
грессе молодых ученых. В 
программу открывшего-
ся в среду мероприятия 
входят более 170 событий 
деловой, выставочной, 
спортивной, культурной 
и вечерней программы. 
На конгрессе выступают 
молодые ученые со все-
го мира, представители 
российских компаний  и 
вузов, научно-образова-
тельных центров, государ-
ственных и обществен-
ных организаций.  Пред-
ставители науки обсудят 
свои достижения в рам-
ках круглых столов, экс-
пертных сессий, панель-
ных дискуссий и иных ин-
терактивных мероприя-
тий. «Конгресс выступает 
крупнейшей площадкой 
для диалога передовой и 
фундаментальной науки, 
государственной власти 
и реального сектора эко-
номики», – подчеркивают 
организаторы.

Новый вид 
мошенничества

По данным МВД пре-
ступники придумали но-
вый способ обмана рос-
сиян. Людям, использу-
ющим продукцию фирмы 
Apple, предлагают уста-
новку неподдерживаемых 
удаленных из-за западных 
санкций приложений, од-
нако вместо обещанной 
помощи после ввода пер-
сональных данных устрой-
ство просто блокируется, 
а за возврат доступа афе-
ристы начинают вымогать 
крупные суммы.

Омск: странная 
кража

В Омской области на 
трассе Шербакуль–Азо-
во сотрудники ГИБДД 
остановили автомобиль 
Nissan. Помимо трех пас-
сажиров в транспортном 
средстве были обнару-
жены и восемь баранов. 
Оказалось, что мелкий ро-
гатый скот похищен но-
чью из загона в одном и 
сел области. Выяснилось, 
что задержанные и ранее 
занимались кражей ско-
та – по данным следствия 
с начала ноября мужчи-
ны похитили более сорока 
баранов. Возбуждено уго-
ловное дело.

ДНР: новая трасса

Ремонт донецкого участ-
ка федеральной трассы 
«Новороссия», соединяю-
щей освобождённые реги-
оны с Крымом, завершен 
на год раньше заплани-
рованного срока. Об этом 
сообщил вице-премьер 
Марат Хуснуллин. Участок 
дороги от Новоазовска до 
Мариуполя был досрочно 
открыт после проведения 
восстановительных работ. 
Более того, трасса была 
расширена до четырех по-
лос, а на ряде участков для 
улучшения безопасности 
установили светофоры и 
фонари.

Безопасность 
перевозок

В Минтрансе предло-
жили запретить водите-
лям с неснятой и непо-
гашенной судимостью 
осуществлять перевоз-
ку детей. Подобный за-
конопроект был разрабо-
тан в ведомстве с целью 
обеспечения безопасно-
сти детей. Отмечается, 
что запрет позволит обе-
зопасить несовершенно-
летних как от возможных 
аварий, так и от контак-
тов с недобропорядочны-
ми гражданами в целом. 
Проблема возникла из-за 
того, что для водителей, 
осуществляющих пере-
возку детей, действуют 
те же нормы, что для лю-
бых сотрудников в сфе-
ре транспорта без учета 
того, что работа связана 
с несовершеннолетними.

2024�Социальная
�хроника

ТГ-Канал «Марат 
Хуснуллин»,  

t.me/mkhusnullin

Е.Ю. СПИЦЫН, историк
Недавно устами главы комитета по об-

разованию и культуре Заксобрания Крас-
ноярского края Веры Оськиной на его сес-
сии прозвучало заявление части депутатов 
с требованием ко мне публично извинить-
ся перед жителями Красноярского края за 
мои хамские высказывания в адрес писате-
ля Астафьева. А спикер Заксобрания Алек-
сей Додатко поддержал коллег и заявил, что 
«московский историк допустил высказыва-
ния откровенно хамского характера, кото-
рые абсолютно несправедливы в отноше-
нии Виктора Петровича».

Во-первых, я, конечно, российский исто-
рик, а не московский. К чему такое неод-
нократное педалирование места моего 
рождения и проживания, и заявление ряда 
депутатов и журналистов Красноярского 
ТВ, что я «оскорбил всех сиби-
ряков» и «плюнул им в душу». 
Мы все россияне, а идеи сибир-
ского автономизма, рожденные 
100 лет назад, в годы револю-
ции и гражданской войны, в ны-
нешней ситуации, когда для по-
беды над врагом нам нужно осо-
бое сплочение общества, со-
вершенно неуместны.

Второе. Я приношу публич-
ные извинения за свои резкие 
слова в адрес Астафьева тем 
красноярцам, которые посчи-
тали их хамскими. Но при этом 
я не меняю своего негативного отношения 
как к самому Астафьеву, так и к его «твор-
честву» времен горбачевско-ельцинской 
катастрофы. Но, пожалуйста, скажите, ува-
жаемые депутаты, а кто принесет извине-
ния родным и близким за миллионы фрон-
товиков, которых Астафьев публично на-
звал рабами, которые воевали по-рабски и 
закидали фашистов трупами? По сути дела, 
он прямо оскорбил 34,5 млн советских лю-
дей, призванных в действующую армию в 
годы войны. В том числе таким заявлени-
ем он плюнул в могилы моих близких и род-
ных: двоюродного деда Сергея Игнатьевича 
Петручека, погибшего в рядах Московского 
ополчения под Москвой в ноябре 1941 года, 
родного дяди по отцу Александра Михайло-
вича Шведова, павшего на поле боя в ноя-
бре 1942 года под Сталинградом, и родно-
го деда по маме Николая Яковлевича Пара-
монова, прошедшего всю войну от Вязьмы 
до Моравской Остравы. Кстати, получается, 
что он оскорбил и память отца президента 
– Владимира Спиридоновича Путина, вое-
вавшего на Ленинградском фронте и полу-
чившего там тяжелое ранение на Невском 
пятачке. А ведь именно Астафьев одним из 
первых заявил о том, что Ленинград надо 
было сдать немцам, а не защищать его.

Кстати, именно поэтому ваши предше-
ственники – депутаты Заксобрания Крас-
ноярского края – еще в 2001 году, рассма-
тривая вопрос о выделении Астафьеву еже-
месячной надбавки к пенсии в размере 3,5 
тысячи рублей, приняли решение отказать 
в этом – далее я цитирую – «за поклеп на 
армию и предательство всего русского на-
рода». Разгорелся жуткий скандал, и тог-
да представители краевого литературно-
го фонда назвали этот поступок хамским и 
решили сами назначить дополнительную 
пенсию Астафьеву и его коллеге Анатолию 
Чмыхало – по 7 тысяч рублей в месяц до 
конца жизни. А деньги эти были взяты у ряда 
крупных коммерческих компаний, в том чис-
ле у Бориса Березовского.

Уважаемые депутаты, скажите, а как вы 
относитесь к подобным заявлениям Аста-
фьева, высказанным им публично на стра-
ницах своих книг, в газетных и телеинтер-
вью? Ведь по нынешним меркам они точно 
тянут на статью 354.1 о реабилитации на-
цизма и фальсификацию истории Великой 
Отечественной войны. Ведь именно они 
возмутили и меня, и многих наших людей, 
вызвав соответствующие эмоции и грубые 
высказывания в его адрес. 

Вот что он писал одному из героев войны, 
а затем крупному военачальнику Советской 
армии:

«Я понимаю и Вас, и всех других генера-
лов наших, хвалящихся, ибо никто больше 
не похвалит. Не за что… И Вы, и полковод-
цы, Вами руководившие, были очень плохие 
вояки, да и быть иными не могли, ибо нахо-
дились и воевали в самой бездарной армии 
со времен сотворения рода человеческого. 
Та армия, как и нынешняя, вышла из самого 
подлейшего общества – это и в доказатель-
ствах уже не нуждается. Теперь всем уже 
известно, кроме Вас, конечно, что потери 
наши на войне составляют 40–50 миллио-
нов», и я повторял и повторяю Вам и на этот 
раз: не Вы, и не армия победили фашизм, 
а народ наш многострадальный. Это в его 
крови утопили фашизм, забросали врага 
трупами. Первая и единственная пока вой-
на из 15 тысяч войн, происшедших на зем-
ле, в которой потери в тылу превышают по-
тери на фронте – они равны 26 миллионам. 
Только преступники могли так сорить сво-
им народом! Только недруги могли так руко-
водить армией во время боевых действий, 
только подонки могли держать армию в 
страхе и подозрении – все особые отделы, 
смерши, 1, 2 … и 11 отделы, штабы, напо-
минающие цыганские таборы. А штрафные 
роты, а заградотряды? А приказ 227? Да за 
одно за это надо было всю кремлевскую ка-

марилью разогнать после войны. Спасли мы 
шкуры ублюдкам – больше не нужны. Кланя-
юсь. В. Астафьев».

Кстати, а как такие слова соотносятся с 
недавними словами патриарха Кирилла о 
том, что: «Когда наши недоброжелатели го-
ворят о Великой Отечественной войне, они 
нередко кощунственно утверждают, что во-
йска наши шли в атаку только потому, что 
кто-то сзади угрожал им в спину расстре-
лом, что от страха люди немели и потому во-
лей-неволей шли защищать свою Родину».

А вот что писал Астафьев о маршале Жу-
кове и Сталине в своей повести «Веселый 
солдат»: «И если многих великих полковод-
цев, теперь уже оправданных историей, 
можно и нужно поименовать человеческими 
браконьерами, маршал Жуков по достоин-

ству займет среди них одно из первых мест 
– первое место, самое первое, неоспори-
мо принадлежит его отцу и учителю, самов-
скормленному генералиссимусу, достой-
ным выкормышем которого и был «народ-
ный маршал». Лишь на старости лет потя-
нуло его «помолиться» за души погубленных 
им солдат, подсластить пилюлю для живых 
и убиенных, подзолотить сентиментальной 
слезой казенные заброшенные обелиски 
и заросшие бурьяном холмики на братских 
могилах, в придорожных канавах». Снова 
непонятно, как это под руководством этих 
бездарных «выкормышей» и «браконьеров» 
смогла Красная армия победить суперорга-
низованную и супероснащенную непобеди-
мую фашистскую армию?!». 

А это уже из его интервью на ту же тему: 
«Тот, кто до Жукова доберется, и будет ис-
тинным русским писателем... Ох, какой это 
выкормыш отца и учителя! Какой браконьер 
русского народа. Он, он и товарищ Сталин 
сожгли в огне войны русский народ и Рос-
сию».

А вот еще астафьевские цитаты такого же 
свойства:

«Советская военщина – самая оголтелая, 
самая трусливая, самая подлая, самая ту-
пая из всех, какие были до нее на свете. Это 
она «победила» 1:10!».

«Вместо парадного картуза надо надевать 
схиму, становиться в День Победы на коле-
ни посреди России и просить у своего наро-
да прощение за бездарно «выигранную» во-
йну, в которой врага завалили трупами, уто-
пили в русской крови»

«Всей дальнейшей работой в романе 
(«Прокляты и убиты». – Е.С.) я как раз и по-
кажу, как армия рабов воевала по-рабски, 
трупами заваливая врага и кровью заливая 
поля, отданные бездарным командованием 
тоже рабского свойства». 

«Вероятно, 47 миллионов – самая правди-
вая и страшная цифра. Да и как иначе мог-
ло быть? Когда у летчиков-немцев спраши-
вали, как это они, герои рейха, сумели сбить 
по 400–600 самолетов, а советский герой 
Покрышкин – два, и тоже герой».

«После разгрома 6-й армии противника 
(двумя фронтами!) немцы устроили «Харь-
ковский котел», в котором Ватутин и иже с 
ним сварили шесть (!) армий, и немцы взя-
ли только пленными более миллиона до-
блестных наших воинов вместе с генерала-
ми». (На самом деле Воронежским фронтом 
в феврале-марте 1943 года командовал ге-
нерал-полковник Филипп Иванович Голи-
ков, а не Николай Федорович Ватутин, а сам 
фронт насчитывал менее 500 тыс. человек).

«Миллион жизней – за город, за коробки? 
Восстановить можно все, вплоть до гвоздя, 
а жизни не вернешь… А под Ленинградом? 
Люди предпочитали за камень погубить дру-
гих людей. И какой мучительной смертью! …»

Можно и еще привести немало цитат из 
Астафьева, например, о том, что «Гитлер не 
чета нашему дикарю был, ой-ой-ой, он ока-
зывается приличный художник был, … чело-
век он, конечно, … интересный, необыкно-
венно одаренный от природы, обладал по-
литической зрелостью, … личность весьма 
незаурядная», что Гитлер был «лучше Ста-
лина, поскольку тот в два раза больше по-
губил, но не чужих, а своих людей» (Цитаты 
из интервью иноагенту Андрею Караулову 
и беседы с Георгием Жженовым). Наконец, 
что Сибирь надо отдать китайцам, которые 
обустроят ее быстрее и лучше, чем «лени-
вые русские».

Кстати, после выхода романа «Прокляты 
и убиты» в адрес Астафьева полетели пу-
бличные осуждения этого «шедевра», не ме-
нее гневные, чем мои, в том числе от мно-
гих именитых фронтовиков – маршалов Д.Т. 
Язова и В.И. Петрова, выдающихся совет-
ских российских писателей Юрия Бондаре-
ва, Владимира Бушина, Владимира Богомо-
лова и Евгения Носова, а также младшего их 
коллеги Валентина Распутина. 

Вот что, например, писал Евгений Но-
сов, автор знаменитого сборника расска-
зов «Красное вино победы»: «Астафьев 
стал много врать и в своих публикациях, и 
в устных выступлениях. Я попытался уре-
зонить его, но он надулся, … кляня преж-
нюю власть, которая и сделала его писате-
лем. Сейчас он перебежал в иной лагерь, 
где сладко кормят и гладят по шерсти, полу-
чил возможность издать аж 15 томов своих 
сочинений, в том числе ужасный, нечисто-
плотный роман «Прокляты и убиты...»

А это слова Владимира Богомолова, ав-
тора знаменитого романа «В августе 44-го» 
или «Момент истины»: «И, наконец, завер-
шают портрет Астафьева (периода работы 
над романом «Прокляты и убиты») высказы-
вания из письма от 26 мая 1994 года. Не зна-

ешь, что больше в них шокирует 
– запредельная безнравствен-
ность или степень безумия. 
Астафьев называет ветеранов 
войны «остарелыми призрака-
ми …, так охотно принимающи-
ми красивую ложь». Ей писатель 
противопоставляет свою «прав-
ду», отрицающую общепри-
знанные итоги Второй мировой: 
«Мы, но не Германия, потерпе-
ли поражение, оставив для себя 
красивые слова, а страна и на-
род разрушены в войну, – нико-
го уже и убеждать не нужно». 

А где гарантия того, что сейчас не появит-
ся новый Астафьев, который, как и он, назо-
вет сегодняшних фронтовиков армией ра-
бов, забросавших украинских нацистов тру-
пами?

Уважаемые депутаты, а вам не кажется, 
что своей реакцией на мои слова, которые, 
кстати, были опубликованы не в официаль-
ном интервью, а взяты из исходника и опу-
бликованы без моего просмотра и согла-
сия только через две недели, вы открывае-
те ящик Пандоры. Завтра, к примеру, ана-
логичные заявления прозвучат от земляков 
Ленина, Сталина, маршала Жукова и дру-
гих полководцев Победы, в адрес которых 
льются публичные потоки грязи и оскорбле-
ний более трех десятков лет. Или, к приме-
ру нижегородские депутаты потребуют из-
винений за многочисленные оскорбления 
своего земляка генерала Власова лишь на 
том основании, что он фронтовик и до сво-
его предательства героически командо-
вал армиями при обороне Львова, Киева и 
Москвы? Что таких же извинений такие же 
земляки потребуют за бесконечные оскор-
бления главного архитектора перестрой-
ки Александра Яковлева, который тоже был 
фронтовиком. Но ведь на его совести всё то, 
что произошло с нашей страной в 1991 году, 
а значит, и сегодняшняя кровь на Донбассе, 
где наша армия отстаивает существование 
нашей Родины. 

Она и на совести Астафьева, который в 
сентябре 1990 года по итогам встречи твор-
ческой интеллигенции и диссидентов-анти-
советчиков, организованной и оплаченной 
фондом Сороса, подписал «Римское об-
ращение». Более чем за год до гибели на-
шей общей Родины в этом документе был 
уже вынесен смертный приговор СССР, за 
свободу и независимость которого погиб-
ли миллионы наших людей, в том числе мои 
родные: «Мы, писатели и общественные 
деятели, живущие в СССР и на Западе, со-
брались в Риме на конференцию «Нацио-
нальные вопросы в СССР: обновление или 
гражданская война?» в тот момент, когда 
заканчивается существование одной из ве-
личайших империй в истории человечества 
и на ее территории возникают новые госу-
дарственные образования… этот процесс 
уже необратим. Речь сегодня может идти 
не о предотвращении или консервации про-
исходящего… Мы считаем, что основой ре-
шения национального вопроса в СССР, как 
во всем мире, является реальное право на 
самоопределение путем референдума или 
решения свободно избранного парламен-
та. Независимо от того, будет ли осущест-
вляться это право в виде отделения респу-
блик или сохранения какими-то из них тех 
или иных форм государственного един-
ства… Все это, на наш взгляд, неосуществи-
мо без полной и окончательной ликвидации 
тоталитарной системы и без высвобожде-
ния возможностей национально-истори-
ческого творчества народов теперешнего 
СССР. Все это также неосуществимо без от-
каза от имперского, тоталитарного мышле-
ния как в целом в стране, так и в республи-
ках, от любого применения насилия – как 
физического, так и духовного… А как быть с 
«Письмом-42» с призывом «раздавить гади-
ну», которое подписал Астафьев?

И последнее. Депутатов у нас всегда на-
зывают народными избранниками, но дело 
в том, что большинство людей, в том числе 
сибиряки, поддерживают мою позицию, в 
том числе под теми информационными ро-
ликами вашего регионального ТВ с явно се-
паратистско-провокационными названия-
ми, которые были опубликованы в соцсетях. 
Так почему мнение народа вас не интересу-
ет? И почему вашу позицию целиком и пол-
ностью поддержала запрещенная «Новая 
газета» иноагента Дмитрия Муратова, кото-
рая в своей статье назвала «историка» Спи-
цына верным псом совка, который готов за 
него кому угодно глотку перегрызть»?

ИЩИТЕ ХАМА 
В ХАМЕЛЕОНЕ

Участники IV Конгресса молодых ученых на территории научно-технологического университета «Сириус».
 . Дмитрий Феоктистов/ТАСС

Неспортивное поведение

Сумка с миллионами
за «честный» футбол
Глава российского региона рассказал, что к нему обратились 
с просьбой «наличкой» оплатить лояльность спортивных судей
На заседании комиссии Гос-

совета по развитию физиче-
ской культуры и спорта глава 
Самарской области обратился 
к секретарю Государственно-
го совета РФ Алексею Дюми-
ну, министру спорта Михаилу 
Дегтяреву и всем участникам. 
Вячеслав Федорищев говорил 
о том, что коррупция, с кото-
рой ему лично пришлось стол-
кнуться, мешает нашему фут-
болу развиваться и фактиче-
ски убивает его.

«Ко мне два месяца назад 
пришел один из функционе-
ров клуба «Крылья Советов» 
и сказал: «Вячеслав Андрее-
вич, вы там долги пересчиты-
ваете за «Крылья». У нас есть 
еще один долг, это поряд-
ка 36 миллионов рублей. Я 
у него спросил: «А на что?», 
он сказал: «Вы знаете, я не 
могу вам сказать». Почему? 
– «Потому что это преступле-
ние. Вам знать не надо». Ну в 
конце концов он мне расска-
зал, и выяснилось, что «Кры-
лья Советов» должны 36 мил-
лионов неназванным, судя по 
всему преступникам, которые 
занимаются коррупцией в су-
дейском корпусе российского 
футбола...

Что я увидел, какие выводы 
сделал для себя?

К сожалению, в судейском 
корпусе, где работают заме-
чательные профессионалы, 
сильные и очень уважаемые 
эксперты, до сих пор есть та-
кие люди, которые его дис-
кредитируют, занимаясь кор-
рупцией. Судя по всему эта 
система работает последние 
годы, и мы с ней все услов-
но согласились, и позволяем 
клубам, руководителям реги-
онов, такие решения если не 
принимать, то согласовывать 
... хотя это деньги налогопла-
тельщиков...

Конечно же, эта система не 
только и не столько связана с 
судейским корпусом, сколько 
со всеми нами. Я знаю, что у 
многих команд, которые по-
такают этой системе, есть 
соответствующие люди, ко-
торые организуя это, имеют 
тоже некую квазикоррупци-
онную составляющую в при-
были... 

А у нас не самая хорошая 
экономическая ситуация. Бо-
лее того, здесь никому не 
нужно напоминать, что мы 
уже третий год проходим пе-
риод специальной военной 
операции. 

Я посоветовался и провел 
большую работу с судейским 
комитетом РФС. Очень бла-
годарен людям, которые там 
работают, они честные про-
фессионалы. Мы посмотре-
ли, как эту проблему исклю-
чить. Говорили о зарплате, 
но зарплаты судейского кор-
пуса официально уже дости-
гают 6–7 миллионов рублей в 
год. Уважаемые коллеги, это 
достаточная зарплата, чтобы 
быть профессионалом и зара-
батывать некоррупционным 
способом. (...) Я отдаю себе 
отчет, кого я вовлекаю в этот 
процесс. 

Пострадаю не я лично как 
губернатор, а пострадает це-
лая команда, которая играет 
в премьер-лиге, легендарная 
команда «Крылья Советов», 
которой мы очень гордимся. 
На поле будут засуживать, 
как иногда бывало с коман-
дами, которые поднимали го-
лос на эту тему... Я имею в 
виду тех немногочисленных 
негодяев в этом корпусе, ни 
в коем случае не всю систему.

Я поднимаю флаг, и про-
шу присоединиться ко мне 
губернаторов, которые хоть 
что-то из бюджетных денег 

дают в систему профессио-
нального спорта, зная, что 
там есть такая система... Я 
предлагаю перестать делать 
всем нам простую вещь – пе-
рестать финансировать этот 
сектор. Борьба с коррупцией 
в целом, это очень сложная 
наука, я в ней ничего не по-
нимаю, у меня социально-э-
кономическое развитие и эко-
номика, но я точно знаю, что 
на таком узком участке, как 
судейская система професси-
онального футбола, надо ис-
ключить такие «поощрения». 
Нам всем надо согласиться, 
что так больше делать нельзя. 
Это непорядочно по отноше-
нию к ребятам, которые хотят 
стать честными профессиона-
лами, подают надежды, и ста-
нут будущими чемпионами. 
Они смотрят на всех нас, и ду-
мают: «Я-то, конечно, мог бы 
стать чемпионом, но на поле 
я ничего не значу, потому что 
всё зависит оттого, заплатят 
или не заплатят за правиль-
ное судейство». Я предлагаю 
поднять флаг против того, 
чтобы своими действиями, 
поддержкой команд «дофи-
нансированием» причинять 
ущерб российскому футболу, 
потакая такой системе. Мы 
все о ней знаем. Я с некото-
рыми людьми аккуратно по-
говорил, и понял, что уважае-
мые коллеги все знают... 

Прошу всех представителей 
Самарской области, депута-
тов Госдумы, Совета Федера-
ции, прийти к своим руково-
дителям, там, в законодатель-
ных органах, и проговорить 
эту проблему, сказать, что у 
нас есть решение очень про-
стое: мы просто перестаем 
это делать».

31 мая 2024 года, когда на 
сайте администрации прези-
дента был опубликован указ 
номер 460 о назначении Вя-
чеслава Андреевича Федори-
щева и.о. губернатора Самар-
ской области, власти регио-
на даже не подозревали, что 
их ждет. Новый губернатор, 
экономист по образованию, 
сразу стал образцом мягкого, 
максимально открытого, ло-
гичного, аргументированно-
го и честного подхода к сво-
ей работе. Однако эффект от 
его появления случился та-
кой же, как от слона в посуд-
ной лавке – в роли посуды вы-
ступало «святое» – нарабо-
танные десятилетиями схемы 
и методы региональных вла-
стей. Рассказывают, что ког-
да Федорищев приехал на от-
крытие Климовского моста, 
весьма спорного предмета 
гордости прежнего руководи-
теля области, у него спроси-
ли, где ставить сцену для тор-
жественного открытия проек-
та и его выступления. В ответ 
новый губернатор уточнил, о 
каком открытии может идти 
речь, если на объекте десятки 
недоделок – устраняйте, по-
том и откроем.

В начале своей работы гу-
бернатор рассказал, что жи-
вет в обычной служебной 
квартире, и прогулялся по го-
роду пешком. Причем свои-
ми впечатлениями от прогул-
ки он делился тут же, в сво-
ем телеграм-канале. Там же 
он ежедневно отчитывается 
о своей работе в режиме он-
лайн. Несмотря на то, что 
многие не верили в такую воз-
можность, за какие-то три ме-
сяца сменил частного мусор-
ного оператора на госкомпа-
нию. Уволил министра здра-
воохранения после жалоб 
медиков станции скорой по-
мощи. Выступил в областном 
парламенте с весьма необыч-
ной речью, которую можно 

охарактеризовать как «шок 
и трепет». Призвал покаять-
ся и честно работать всех, и 
чиновников и депутатов. От-
крыто сказал об огромном 
количестве недостроев в Са-
марской области и их причи-
нах (думаю, в этот момент де-
сятки региональных чиновни-
ков утирали холодный пот с 
лица). Рассказал о том, что те-
перь в регионе ветераны СВО 
будут курировать глав райо-
нов, и в случае необходимо-
сти докладывать о ситуации 
лично ему. После этого вы-
ступления стало понятно, что 
с новым руководителем так 
как раньше уже не будет, и 
многие чиновники, поняв это, 
стали покидать свои кабине-
ты «по собственному жела-
нию». Впрочем, еще до назна-
чения Вячеслава Андреевича 
иным руководителям региона 
(включая экс-вице-губерна-
тора) пришлось сменить при-
вычные кабинеты на камеры 
в СИЗО...

«Советская Россия» неод-
нократно сообщала о мил-
лиардных убытках, которые 
приносят бюджетам регио-
нов так называемые «концес-
сии» в различных отраслях – в 
Самарской области решением 
губернатора введен запрет на 
«заключение новых концес-
сионных соглашений по ини-
циативе Самарской области» 
до конца 2025 года.

Совсем недавно стало из-
вестно о неэффективном рас-
ходовании миллиардов та-
рифных средств одной из 
местных частных компаний. 
«Правительством Самар-
ской области получено пред-
ставление прокуратуры об 
устранении нарушений тре-
бований законодательства об 
электроэнергетике, – сооб-
щил в своем телеграм-канале 
новый председатель прави-
тельства Самарской области и 
первый вице-губернатор Ми-
хаил Смирнов. – Предметом 
внимания надзорного орга-
на стали обстоятельства рас-
ходования тарифных средств 
на строительство объектов в 
рамках инвестиционных про-
грамм частных монополистов. 

Во исполнение полученно-
го представления Министер-
ством энергетики и ЖКХ Са-
марской области отменены 
приказы об утверждении ин-
вестиционных программ АО 
«ССК» за указанные перио-
ды. Электросетевой организа-
ции также отказано в утверж-
дении инвестиционной про-
граммы на 2025–2026 год, ко-
торая сформирована с таким 
же принципом завышения 
расценок... И т.д.

Самый молодой губернатор 
России Вячеслав Федорищев 
(35 лет) в буквальном смыс-
ле сносит «монументальные 
конструкции», которые вли-
яли на работу руководителей 
регионов десятилетиями. Ру-
ководители менялись, а сами 
конструкции оставались в це-
лости и сохранности, и реги-
он оставался таким же. Судя 
по всему у нового главы ре-
гиона достаточно поддерж-
ки и полномочий, чтобы уже 
вычистить наше застоявшее-
ся болото, сломав наработан-
ные теневые схемы не толь-
ко в российском футболе. И 
это дает шанс жителям реги-
она на перемены к лучшему, 
на то, что область получит бу-
дущее, в которое можно смо-
треть с надеждой. Пожелаем 
успехов Вячеславу Андрееви-
чу и всем нам!

Евгений ФЕДОРИНОВ

г. Самара

Приняты Госдумой

Поправки в закон  
«О военном положении»

27 ноября Госдума одобрила сразу во вто-
ром и третьем чтениях проект федерального 
конституционного закона о возможности огра-
ничения доступа к информации о деятельности 
органов власти и организаций на территории, 
где введено военное положение.

Документ был внесен на рассмотрение ниж-
ней палаты парламента в ноябре. Он дополня-
ет закон «О военном положении» нормой о том, 
что одной из мер, которые применяются на тер-
ритории, где на основании указов Президента 
России вводится военное положение, будет 
ограничение доступа к информации о деятель-
ности федеральных органов исполнительной 
власти, органов исполнительной власти субъ-
ектов, органов военного управления, органов 
местного самоуправления и организаций.

В законе уточняется, что ограничен может 
быть и доступ к информации о деятельно-
сти судов, функционирующих на территори-
ях с введенным военным положением. Кроме 
того, на таких территориях может быть огра-
ничен доступ к информации о деятельности 
органов прокуратуры и следственных орга-
нов.

Принятие данного законопроекта связано 
с тем, что работа госорганов на территори-
ях, где вводится режим военного положения, 
может быть дестабилизирована под влиянием 
террористических актов, экстремистских про-
явлений, разведывательно-диверсионной де-
ятельности противника. 

Новые нормы вступают в силу со дня офици-
ального опубликования закона.

Готов извиниться и крепко возразить
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сле того, когда в июле этого года Госу-
дарственная Дума приняла два закона 
по крипте. Первый из них легализовал 
майнинг криптовалют. Второй дал пра-
во на использование криптовалют для 
расчетов во внешнеэкономической сфе-
ре.  

Удивительное дело: закона о легализа-
ции майнинга еще не было, а в россий-
ских СМИ в позапрошлом году с гор-
достью сообщили о том, что Россия по 
масштабам криптомайнинга вышла на 
второе место в мире (первое – за США). 
Можно себе представить, какие гигант-
ские объемы крипты успели намайнить 
наши крипто-энтузиасты. Правда, ни-
где толком не говорится, а что добывали 
наши майнеры. Криптовалюты они по 
закону не могли добывать. Чиновники 
говорили, что, мол, добывались крипто-
активы, а не криптовалюты. Но те, кто 
в эти дело погружен по уши, признава-
ли, что намного интереснее и прибыль-
нее добывать биткойны, эфиры (эфири-
умы) и прочие раскрученные цифровые 
«монеты». Уже в конце позапрошлого 
года, по оценкам фирмы Huobi Research, 
криптовалютой в России владели 14,6 
млн человек (10,1% населения). В годо-
вом отчете «Глобальная криптовалюта. 
Обзор индустрии и трендов» этой фир-
мы также говорится, что Россия заняла 
третье место в мире по степени зрело-
сти.

Вот так! Закон 2020 года запретил опе-
рации с криптой, а в конце 2022 года 
Россия, оказывается, занимала третье 
место в мире по зрелости рынка этого 
инструмента азартной игры! Двойствен-
ность (вернее, раздвоенность) крипто-
валютного режима в России еще более 
усилилась с принятием в июле этого года 
двух упомянутых законов.  

Как объяснили разработчики законов 
и чиновники из правительства, цель ука-
занных законов – преодолеть санкцион-
ные барьеры путем использования для 
расчетов по внешней торговле крипты. 
Есть ряд сомнений, что крипта, которая 
создается российскими майнерами, пой-
дет для оплаты импортных контрактов. 
Наши главные торговые партнеры (осо-
бенно по части импорта) – Китай и Ин-
дия. Китай уже запретил крипту полно-
стью и окончательно по всем видам опе-
раций. Индия к этому близка. По другим 
партнерам надо разбираться. Но даже 
если нам удалось отправить крипту за-

рубежному партнеру, он эту же самую 
крипту может использовать для оплаты 
товаров, покупаемых в России. Крипта 
вернется в Россию. А российской фир-
ме, имеющей такую крипту, надо рас-
считываться не только со своими зару-
бежными партнерами, но и с российски-
ми. Нетрудно догадаться, что даже изна-
чально крипта была использована для 
внешнеторговой сделки, позднее она 
может вернуться в Россию и оказаться 
на внутреннем рынке.  

Примечательно, что закон предус-
матривает возможность использования 
крипты по внешней торговле с 1 сентя-
бря этого года. Ни одной операции до 
сих пор не было проведено. Как заявил 
Банк России, он надеется, что первые 
криптопроплаты должны быть проведе-
ны до конца года. Как видим, пока ни-
кто не воспользовался открывшейся воз-
можностью торговать с помощью крип-
ты. 

Впрочем, изначально майнеры могут 
направить свою продукцию на внутрен-
ний рынок. Но ведь это же не предусмо-
трено законом, этого нельзя! Майнеры 
вам ответили бы так: «Если нельзя, но 
очень хочется, то можно». Все равно ни-
кто не узнает! О том, что власти не в со-
стоянии проследить, куда направляется 
продукция майнеров, признается Банк 
России. В цитировавшемся выше доку-
менте ЦБ РФ «Криптовалюты: тренды, 
риски, меры» отмечается: 

«...несмотря на открытый характер 
технологии распределенного реестра, 
на текущий момент не существует под-
ходов, позволяющих деанонимизиро-
вать всех участников операций с крип-
товалютами. Это создает вызов для 
действующей глобальной системы ПОД/
ФТ [предотвращение отмывания денег/
финансирование терроризма. – В.К.]». 

И чуть ниже: 
«Сохранение анонимности при полу-

чении транзакций, в особенности с ис-
пользованием различных сервисов, по-
зволяющих скрыть первоначальный ис-
точник криптовалюты, дает возмож-
ность как мошенникам, так и торговцам 
запрещенными товарами и услугами 
значительно усложнять работу правоох-
ранительных органов».

Голландская тюльпаномания может 
показаться мелочью на фоне тех потря-
сений, которые грозит создать и в мире, 
и в России нынешняя криптомания.

Неужели биткойн лучше золота?

М
ИР криптовалют пестрый. Об-
разно говоря, от многообразия 
криптовалют в глазах рябит. 

Причем пестроты все больше. В конце 
2013 года число криптовалют оценива-
лось в 50. Через год их число увеличи-
лось на порядок – до 500. На сегодняш-
ний день в обращении в мире находит-
ся около 10 тысяч видов криптовалют. 
И еще имеется несколько тысяч видов 
криптовалют, которые созданы, но опе-
раций с ними не проводилось. Приме-
чательно, что одновременно с появле-
нием каждый год большого количества 

новых видов «монет» «умирает» не-
мало родившихся ранее видов. В 2014 
году «умерло» 37 видов, в 2015 году – 
27 видов, в 2016 году – 32 вида. А затем 
смертность стала стремительно нарас-
тать. Вот цифры «смертности» крипто-
валют за последние годы: 2020 г. – 1.806; 
2021 г. – 5.724; 2022 г. – 3.520; 2023 г. – 
289. 

Золото, замечу, в отличие от крипто-
валют, не умирает. Оно может лишь ме-
нять форму. Может менять своих вла-
дельцев. Владельцы золота могут уми-
рать, золото же бессмертно.

Золото считается самыми надежны-
ми деньгами, т.к. они имеют внутрен-
нюю стоимость. Золото – классические 
товарные деньги. Криптовалюту спра-
ведливо называют инструментом, ко-
торый не имеет внутренней стоимости. 
Криптовалюта даже не имеет привязки 
к каким-то физическим активам или то-
варам.

Отсюда вытекает, что покупатель-
ная способность золота имеет большую 
устойчивость. Конечно, даже желтый 
металл может менять свою покупатель-
ную способность. Но обычно такие ко-
лебания не являются резкими и просма-
триваются на отрезках времени, изме-
ряемых десятилетиями.

А вот криптовалюта зачастую исполь-
зуется не как деньги, а как инструмент 
азартной игры, а потому ее покупатель-
ная способность сильно колеблется. То 
есть имеет высокую волатильность. Та-
кую высокую, что ее покупательная 
способность может опускаться до нуля. 
Такое в недолгой истории криптовалют 
случалось уже не раз.

Конечно, энтузиасты криптовалют 
пытаются совершенствовать этот ин-
струмент, придать ему стабильность и 
свойства денег. Одним из достижений 
в этой области считается создание ин-
струмента под названием «стабильная 
монета» (англ. – stablecoin). Стабиль-
ность цены и покупательной способно-
сти такой цифровой валюты, как гово-
рят ее инициаторы, достигается за счет 
привязки инструмента к цене какой-то 
официальной валюты (чаще всего дол-
лару), золота, нефти, других товаров. 
Но вот в 2022 году рухнул привязанный 
к доллару стейблкойн Terra USD (UST). 
Цена этой «твердой» цифровой валюты 
на рынке опустилась ниже двух центов. 
Держатели и инвесторы потеряли на па-
дении курса более 600 млрд долларов. 
Доверие к стейблкойнам резко упало...

В
ПЕРВЫХ числах ноября начал-
ся беспрецедентно резкий взлет 
криптовалютного рынка. 13 ноя-

бря цена биткойна пробила психологи-
ческую планку в 90 тысяч долларов. 18 
ноября цена биткойна уже достигла ре-
кордного значения – более 93 тыс. дол-
ларов Капитализация рынка ВТС пе-
ревалила за 1,8 трлн долларов, а всего 
рынка криптовалют – за 3 трлн долла-
ров. Монета ВТС по рыночной стоимо-
сти обогнала серебро и лидера нефте-
индустрии – компанию Saudi Aramco. 
Как подсчитали эксперты, биткоин стал 
седьмым по величине капитализации 
активом в мире.

Главной причиной такого крипто-
взрыва многие считают победу Дональ-
да Трампа в президентских выборах. Об 
этой победе стало известно окончатель-
но 6 ноября. И на это немедленно от-
реагировали все рынки. И каждый ры-
нок по-своему. Реакция рынка крипто-
валют была «бычьей» (т.е. начался рост 
котировок, пошла игра на повышение). 
Кстати, «бычьей» была реакция и фон-
довых рынков. Но реакция некоторых 
рынков была «медвежьей», т.е. началась 

игра на понижение. В первую очередь 
это рынки нефти и золота.

Сейчас я хочу обратить внимание на 
рынок золота. Цены на золото 6 ноября 
опустились на 3% к предыдущему дню, 
до 2660 долларов за тройскую унцию. 
Хотя 7 ноября подросли до 2707 долла-
ров (на 1,8%), но 8 ноября опять снизи-
лись – до 2689 долларов, или на 0,7%.

Эксперты считают, что некоторое ос-
лабление рынка золота обусловлено 
тем, что инвесторы достаточно энер-
гично и оперативно переориентирова-
лись с рынка желтого металла на рынок 
криптовалют; такая переориентация 
может быть объяснена тем, что Трамп 
в ходе своей предвыборной кампании 
обещал свою поддержку рынку крипто-
валют. А вот по золоту никаких прямых 
обещаний со стороны Трампа не исхо-
дило.

Некоторые уже поспешили сделать 
заявления о том, что победа Трампа – 
это победа крипты и поражение золота. 
Биткойну уже до конца года обещают 
повышение цены до 125 тыс. долларов. 
А в более отдаленном будущем – аж до 
1 миллиона долларов за монету.

Что касается золота, то в середине 
ноября оно пережило недельное сни-
жение цены на 5% (до 2550 долларов 
за тройскую унцию) – самое серьезное 
недельное падение с 2021 года. Золоту 
прочат на ближайшие месяцы ценовую 
стагнацию на уровне 2600 долларов за 
унцию. Сторонники крипты обратили 
внимание на такое символическое со-
бытие: цена одной монеты ВТС стала 
выше, чем цена одного килограмма дра-
гоценного металла (в настоящее время 
она находится в диапазоне 83–84 тыс. 
долларов).

Да, временный перевес оказался на 
стороне крипты. Но думаю, что он про-
держится до конца первого кварта-
ла следующего года. Причин несколь-
ко. Одна из них – некоторое оживление 
американской экономики. Но это ожив-
ление искусственное и временное, оно 
было создано нынешней администра-

цией Джо Байдена для того, чтобы де-
мократам помочь выиграть президент-
ские выборы. Еще одна существенная 
причина: надежды криптовалютчиков 
на то, что Трамп сдержит свои обеща-
ния по поддержке частных цифровых 
валют. Но эти надежды вряд ли оправ-
даются.

Обнадеживающих обещаний со сто-
роны Трампа был целый ворох.

Во-первых, уволить в первый же день 
своего пребывания в Белом доме пред-
седателя Комиссии по ценным бума-
гам и биржам (SEC) Гэри Генслера, ко-
торый в команде Джо Байдена прояв-
лял особую нетерпимость в отношении 
крипты.

Во-вторых, создать в США стратеги-
ческий резерв биткоинов с возможно-
стью включения его в состав официаль-
ных международных резервов Америки.

В-третьих, создать в стране благопри-
ятные возможности для майнинга крип-
товалют, в том числе за счет дополни-
тельной генерации электрической энер-
гии.

В-четвертых, создать для крипто-биз-
неса благоприятный налоговый режим 
(в частности, освободить от уплаты на-
лога прирост стоимости криптовалют-
ных активов).

С
ЛОВОМ, Трамп обещал сделать 
Америку «крипто-столицей пла-
неты». Подобного рода обещания 

были обусловлены тем, что число крип-
то-энтузиастов в американском электо-
рате возросло. Кроме того, Трампу по-
могали продвигаться к победе многие 
известные и влиятельные американцы, 
которые являются ярко выраженными 
крипто-энтузиастами. Наиболее извест-
ный из них – Илон Маск. Кстати, и дру-
гие кандидаты на пост президента также 
выражали свою поддержку криптова-
люте. Такие, например, как губернатор 
Флориды республиканец Рон Десантис. 
Или демократ Роберт Кеннеди. У меня 
есть предположение, что многие канди-
даты на пост президента США выража-

ли свою поддержку криптовалюте вы-
нужденно. Потому что были (и остают-
ся) противниками цифрового доллара 
Федеральной резервной системы США. 
Все они были категорически и искрен-
не против цифрового доллара, называя 
его электронным (цифровым) концла-
герем. А цифровой доллар можно за-
пустить лишь в том случае, если ему не 
будут мешать криптовалюты. Цифровая 
валюта центрального банка и криптова-
люты несовместимы, они не могут сосу-
ществовать. По этой причине кандида-
ты на пост президента США почти еди-
нодушно поддержали криптовалюты. 
По принципу: «Клин клином вышиба-
ют». Или: «Из двух зол выбираем мень-
шее».

Что касается Трампа, то он искрен-
ний противник как цифрового долла-
ра, так и криптовалют. Свое отвраще-
ние к криптовалютам он озвучивал еще 
в ходе своей прошлой предвыборной 
кампании (2016 г.). Также во время пре-
бывания в Белом доме. Между прочим, 
в 2018 году он поручил своему мини-
стру финансов Стивену Мнучину изба-
вить Америку от крипты или, по край-
ней мере, максимально ее ограничить. 
Команда Трампа этого сделать не успе-
ла. Уже после того, как Трамп покинул 
в 2021 году Белый дом, он продолжал 
выступать с резкой критикой криптова-
люты. И лишь в начале нынешнего года 
развернулся в этом вопросе на 180 гра-
дусов. Или, как говорят, «переобулся».

Так что спешу разочаровать сторон-
ников крипты: как минимум Трамп ее 
поддерживать не будет (а борьбу с циф-
ровым долларом продолжит, но не мето-
дом «клин клином вышибают», а други-
ми способами). Так что некоторое осла-
бление золота по отношению к биткой-
ну и другим ведущим криптовалютам 
закончится, по моим оценкам, где-то в 
конце первого – начале второго кварта-
ла следующего года. Я нахожусь на сто-
роне тех немногочисленных экспертов, 
которые считают, что «бычьи» тенден-
ции на рынке криптовалют продержат-
ся до января-февраля следующего года. 
И что биткойн может дотянуть до 100 
тыс. долларов. А затем тенденция сме-
нится на «медвежью», и цена биткойна 
упадет примерно вдвое. 

Что касается золота, то я думаю, что 
исторический ценовой рекорд в 2800 
долларов за тройскую унцию (зафикси-
рован на Нью-Йоркской бирже по фью-
черсам 30 октября 2024 г.) будет превы-
шен в январе-феврале следующего года. 
Только что аналитики Goldman Sachs 
Group Inc. подтвердили свой октябрь-
ский прогноз о подъеме цены золота до 
3000 долларов за унцию к концу 2025 г. 
Думаю, что это весьма консервативный 
прогноз. Упомянутая планка в 3000 дол-
ларов может быть преодолена раньше. 
Этому будут способствовать такие фак-
торы, как дальнейшее обострение гео-
политической ситуации в мире, явно 
обозначившаяся тенденция к дедолла-
ризации, рост американского государ-
ственного долга (который продолжится 
и даже может ускориться при Трампе).

Pablo Gianinazzi/EPA/TASS
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– И так, и так. Один из примеров, в 
прошлый вторник ко мне обратилась 
соседка, сын которой больше года слу-
жит в зоне СВО, которая узнала, что 
я занимаюсь гуманитаркой. И расска-
зала, что подразделению, в котором 
медиком служит ее сын, срочно нуж-
ны аккумуляторы для дронов и некото-
рые вещи. Я связался с его частью, уз-
нал, что именно нужно, и мы, вместе 
с комсомольцами из Реутова, Фрязи-
но и Щёлково, объявили срочный сбор. 
В субботу, во время очередной поездки 
в Курск, необходимое бойцам было до-
ставлено и передано лично в руки. Счи-
таю, что, если та посильная помощь, 
которую есть возможность оказать, 
спасет чью-то жизнь, значит, всё де-
лается правильно.

Боец из Курска забрал переданные 
вещи – в первую очередь аккумуля-
торы, но и многое другое, в том чис-
ле белгородские сухарики. Перегрузи-
лись из машины в машину – и обратно 
на позиции. Рассказал, что не мы одни 
отвозим помощь – в тот день в Курске 
он забирал еще разгрузки для дронов. 
Вот так вот – разные люди и организа-
ции, вся страна помогают нашим бой-
цам и мирным жителям. Порою даже 
выполняя те функции, которые долж-
на была бы сделать, но не сделала 
местная или федеральная власть. Но в 
первую очередь поддержкой и опорой 
наших ребят становятся коммунисты. 
Не зря ведь все бойцы, которым мы пе-
редавали помощь, с радостью брали у 
нас копию Знамени Победы.

Денис АЛЕКСАНДРОВ,  
первый секретарь  
Фрязинского ГК ЛКСМ 

– Почему Вы занимаетесь гумани-
тарной помощью?

– Сейчас, когда весь империалисти-
ческий, западный мир объединился в 
борьбе против России, я, как и любой 
здравомыслящий коммунист больше-
вистского толка, да и любой гражда-
нин нашей страны, не могу оставать-
ся в стороне от этих событий и про-
сто обязан помогать всем, чем можно, 
и даже немного больше, нашим сограж-
данам, пострадавшим от рук киев-
ского режима, и конечно же, нашей до-
блестной армии, стоящей на защите 
интересов нашей Родины. Как гово-
рится, всё для фронта, всё для Победы!

– С какими трудностями и пробле-
мами Вы сталкиваетесь при сборе и 
отправке?

– Самые большие трудности при сбо-
ре гуманитарной помощи или средств 
на приобретение необходимых вещей 
заключаются в поиске спонсора, кото-
рый бы мог выделить достойную сум-
му или помочь с транспортом. В ито-
ге приходится арендовать автомобиль 
за свой счет, на деньги, которые мож-

но было бы потратить на что-то по-
лезное для армии. Многие из них уже 
помогают армии и пострадавшим че-
рез другие организации и каналы, и к 
ним нет никаких вопросов. Но есть и 
те, что принципиально отказывают-
ся давать деньги, прикрываясь либе-
ральным, обманчивым пацифизмом. Да 
и сам народ в своей массе уже отдал 
или отдает последние крохи. Тогда как 
олигархи богатеют, народ снимает с 
себя последнюю рубаху. В общем, при-
ходится всем миром, по крохам, метя 
по сусекам, собирать на гуманитарную 
помощь. Но наше дело правое, Победа 
будет за нами!

Послесловие
Любая история про такую поездку 

– это в первую очередь история про 
людей, которым не всё равно. Про 
всех тех, кто помогал, отдавал вещи, 
скидывался деньгами. Это история 
про взаимовыручку и поддержку. 
Про то, как сухари из Белгорода уе-
хали в Курск, а мужчина, сдававший 
в аренду газель, отдал нам паркет, ко-
торый оказался очень нужен для ре-
монта фонду, отдававшему нам одеж-
ду для Белгорода. История про то, 
как по пути туда поздно ночью в мел-
кой шиномонтажке нам меняли про-
битое колесо, взяв деньги лишь за но-
вую покрышку, а не за работу, узнав, 
куда мы едем.  

Наше общество часто пытаются раз-
делить, переругать между собой. Пы-
таются то враги, то пятая колонна из-
нутри. Но как бы то ни было, большин-
ство наших граждан всё-таки готовы 
помогать нашим бойцам, вносить свой 
вклад в нашу победу. И готовы объе-
диняться. И хочется верить, и надо де-
лать всё возможное, чтобы центром 
этого объединения стали именно ком-
мунисты. 

P.S. Наверно, стоит и мне отве-
тить на тот вопрос «Почему», ко-
торый я задавала своим товари-
щам. Когда всё началось, я сразу зна-
ла, что надо поддержать и помочь. 
Ведь мы, коммунисты, с 2014 года 
говорили о необходимости поддер-
жать национально-освободитель-
ную борьбу Донбасса. Но между под-
держкой словами и/или деньгами и 
поддержкой действием и участи-
ем всегда есть какая-то грань. Для 
меня переломным моментом ста-
ла просьба моего товарища по ком-
сомолу, ушедшего добровольцем, от-
везти ряд вещей в его подразделение. 
Просьба, которую я не успела выпол-
нить, потому что мой товарищ по-
гиб через пару дней после нашего раз-
говора. Но если я не смогла помочь 
одному, то я ведь смогу помочь мно-
гим другим. И вот я помогаю. Как 
и вся наша партия. Как и большая 
часть нашего народа. И поэтому я 
знаю, мы победим. 
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К
АК я отметил, в течение послед-
них лет криптовалютный «само-
лет» пережил несколько «воз-

душных ям», но затем вновь взмывал 
вверх. Эксперты предсказывают, что и 
впереди будут еще «воздушные ямы». А 
о том, что криптовалютный «самолет» в 
конце концов разобьется, осмеливаются 
говорить лишь немногие. А те, кто гово-
рит, справедливо называют это пирами-
дой, которые выстраиваются уже в тече-
ние четырех столетий (если отсчитывать 
от голландской тюльпаномании). 

Большая часть СМИ и экспертного 
сообщества куплены деньгами крипто-
валютных спекулянтов, которым нуж-
на игра на повышение (бычий рынок). 
Примечательно, что еще года три-
четыре критических и предостерегаю-
щих публикаций на тему криптовалют 
в интернете было много. Сегодня ин-
тернет на 90% «зачищен» от подобного 
рода публикаций. Хлынули публикации, 
зазывающие на рынок самого «перспек-
тивного инструмента» – рынок крипто-
валют. 

Криптовалюты представляют собой 
угрозу для тех граждан, которые втяну-
лись, втягиваются и, к сожалению, еще 
будут втягиваться в азартную игру с 
этим «инструментом». Он мало чем от-
личается от таких «инструментов», как 
игральные карты и рулетка. Кстати, об 
этом постоянно напоминал нам Банк 
России. Вот, в частности, фрагмент его 
заявления от 2022 года: «Курс крипто-
валюты определяется преимуществен-
но спекулятивными факторами, поэто-
му финансовая грамотность не поможет 
инвестору избежать рисков». Вот неко-
торые важнейшие риски криптовалют  , 
на которые Банк России обращает вни-
мание в своем документе «Криптовалю-
ты: тренды, риски, меры. Доклад для об-
щественных консультаций» Угроза для 
благосостояния граждан: «Риски крип-
товалют для частных инвесторов связа-
ны с возможностью полной потери вло-
жений в криптовалюты».

Угроза для финансовой стабильно-
сти: «Распространение криптовалют не-
сет существенные риски для экономики 
страны и финансовой стабильности. По-
тенциальное использование криптова-
лют в качестве средства платежа за то-
вары и услуги создает риск подрыва де-
нежного обращения и утраты суверени-
тета национальной валюты».

Угроза, связанная с нелегальной дея-
тельностью: «В силу анонимного харак-
тера криптовалюты массово использу-
ются для проведения платежей в рамках 
преступной деятельности (отмывание 
доходов, полученных преступным путем, 
наркоторговля, финансирование терро-
ризма, незаконная продажа оружия, не-
легальный вывод средств за рубеж, вы-
могательство, коррупция и т.д.)».  

После подробного описания дан-
ной угрозы в документе делается очень 
жесткий вывод: «Таким образом, крип-
товалюты обеспечивают поддержку 
преступной деятельности».

В документе также перечисляются 
другие риски и угрозы, связанные с ле-
гализацией криптовалют. В частности: 
«Повышенный спрос на графические 
адаптеры и специализированное обо-
рудование для майнинга стал одним из 
факторов дефицита полупроводников, 
в результате которого значительно сни-
зились объемы производства чипов для 
иных целей».  

От себя добавлю: криптобизнес в Рос-
сии забирает изрядную часть полупрово-
дников и чипов у оборонки, что недопу-
стимо в условиях нынешней войны, ко-
торую Россия ведет с коллективным За-
падом с 24 февраля 2022 года.

А вот еще один риск, который уже 
стал реальностью: «Увеличение объемов 
майнинга влечет за собой огромное по-
требление электроэнергии и может под-
вергать риску другие предприятия».  

А вот общее заключение по разде-
лу документа, посвященного рискам и 
угрозам криптовалюты в России: «Крип-
товалюты оказывают все большее вли-

яние на экономику и финансовую ста-
бильность... криптовалюты в случае 
дальнейшего стремительного роста спо-
собны оказать значительное негативное 
влияние на благосостояние граждан, 
экономику России и финансовую ста-
бильность, а также ввиду возможного 
проявления эффекта заражения, пере-
ходящего с рынка криптовалют на клю-
чевые финансовые рынки...» 

Д
ОБРОСОВЕСТНЫЕ, честные 
эксперты описывают рынок крип-
товалют как поэтапное постро-

ение финансовой пирамиды, которая 
рано или поздно обвалится. Кто-то вспо-
минает классическую финансовую пи-
рамиду, описанную итальянским биз-
несменом Чарльзом Понци еще в начале 
прошлого века, затем о пирамиде Понци 
стали писать в учебниках по экономике. 
Впрочем, еще до этого итальянца пира-
мидное мошенничество было описано в 
художественной литературе. Я имею в 
виду романы Чарльза Диккенса «Мар-
тин Чезлвит» (1844 г.) и «Крошка Дор-
рит» (1853). Кто-то вспоминает наше не-
давнее прошлое: Сергея Мавроди с его 
пирамидой МММ. Но Мавроди мне на-
поминает невинного ребенка, который 
строит на детской площадке пирамид-
ку из песка. Пирамида крипторынка уже 
достигла высоты в три триллиона долла-
ров. Почти что Вавилонская башня!  

Многие страны нашли в себе силы 
остановить или хотя бы затормозить 
распространение в пределах своих на-
циональных границ гуляющей по миру 
крипто-чумы. На начало нынешнего 
года полный запрет на любые операции 
с криптовалютой действовал в десятке 
стран: Катаре, Исландии. Бангладеш, 
Китае, Алжире, Ираке, Марокко, Зим-
бабве, Боливии и Вьетнаме. Примерно 
два десятка стран серьезно ограничива-
ют операции с криптой. Некоторые из 
них близки к тому, чтобы полностью за-
претить криптовалюты. Например, Ин-
дия и Марокко. В некоторых странах ре-
жим криптовалют считается двойствен-
ным. С одной стороны, они вроде бы 
разрешены. С другой стороны – нет. К 
таким странам можно отнести Израиль, 
Таиланд, еще ряд стран, в том числе... 
Россию.

Ч
ТО касается России, то в 2020 
году у нас был принят закон, ко-
торый вроде бы запрещает опе-

рации с криптовалютами. Но разреша-
ет таковые с так называемыми «цифро-
выми активами», которые по своему ста-
тусу приравнивались к ценным бумагам. 
То есть они могут рассматриваться как 
объекты инвестиций. Но нам известно, 
что так называемые «цифровые акти-
вы» достаточно широко использовались 
(и продолжают использоваться) также в 
качестве средств платежа и обмена, т.е. 
выступают в роли денег. Пресечений 
российскими властями подобного рода 
нарушений закона почти не было (еди-
ничные случаи). 

Двойственность криптовалютного ре-
жима еще более усилилась в России по-

Александр Рюмин/ТАСС

10  ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ	ЗАПИСКИ	

Я – за смыслы. Когда мы говорим о 
том, что Украина должна быть частью 
единого русского пространства, то это 
не стремление России получить больше. 
Все гораздо глубже. Это жизненная не-
обходимость на фоне угрозы лишиться 
всего и прекратить собственное суще-
ствование. То, что сегодня представляет 
Украина, несовместимо с самим фактом 
существования России. И если сейчас 
заморозить эту проблему, остановиться 
по линии фронта, как об этом трубят за-
падные политики, пусть даже в границах 
новых субъектов РФ (точнее не новых, 
а исконно русских территорий), то тлею-
щая проблема все равно вспыхнет.

Украина отдышится, ее перевоору-
жат, и она, подгоняемая западными фи-
нансовыми нагайками, захочет реванша. 
Это не ее выбор. Это ее жестокая реаль-
ность, в которую она сама себя загнала: 
сперва в 1991 г., отколовшись от России, 
а затем в 2004 г., когда проамериканский 
Ющенко заварил первый Майдан, по-
зволивший ему стать президентом. Это 
и стало точкой невозврата – той самой 
точкой, которая под националистиче-
ские лозунги задала вектор Украины на 
Запад. 2004 год привел к 2014-му, а по-
том и к 2022-му.

Проект «Украина —  
это анти-Россия» состоялся
Уже можно констатировать, что как 

суверенное государство Украина так и 
не сложилась. Вместо того чтобы стро-
ить независимую страну, ее политики 
пошли в услужение Западу. Это очень 
удобно: можно воровать, ни за что не от-
вечать, а вину при любом удобном слу-
чае перекладывать на внешнего кура-
тора (партнера, спонсора, фактическо-
го хозяина страны), заявив, что это они 
недодали, недодумали и вообще непра-
вильного куратора назначили. Но если 
бы только это, то дела до них бы не было: 
пусть живут, как умеют. Но Украина взя-
ла курс в НАТО, нарушив тем самым до-
говор 1991 года о нейтральном статусе, 
запустила к границам с Россией биола-
боратории, а в Крым – натовские базы, 
возродила бандеровщину.

Протяженность границы Украины с 
Россией – 2295 км, протяженность гра-
ницы Украины с Европой – около 2585 
км. По сути, это такая труба, позволяю-
щая НАТО войти с одного конца и сразу 

оказаться у границ России или Белорус-
сии, у которой граница с Украиной тоже 
существенная – 1084 км.

Но главная проблема в том, что из Укра-
ины сделали и продолжают делать анти-
Россию. На негативе ничего устойчивого 
построить невозможно. Родной по крови, 
религии и менталитету украинский на-
род превратили во врага России и всего 
русского. Это не выбор всего украинско-
го народа. Это горький и по учительный 
пример того, как горстка людей, преиму-
щественно с Западной Украины, испове-
дующая идеологию бандеризма и неона-
цизма, чумой расползлась по всей стране, 
пробралась во власть, одержала верх над 
нормальным большинством и погрузила 
в идеи русофобии всю страну. На страте-
гию взращивания ненависти украинцев к 
русским сделал ставку Запад. В истории 
это уже было.

Кто и как формировал  
ненависть украинцев  

к русским? Кратко
Началось это не сейчас и даже не в 

прошлом веке – так же было и в далеком 
XIX веке, когда Польша мечтала вер-
нуть себе могущество Речи Посполитой 
и вновь раскинуться от моря до моря, 
вобрав в себя Белоруссию, Правобереж-
ные и даже Левобережные земли Мало-
россии. Без поддержки местного населе-
ния сделать это было невозможно. Ког-
да попытка ополячивания не удалась, 
начали продвигать идею, что малорос-
сы – это не русские, а украинцы. Была 
запущена идея украинофильства. На 
украинофильство делала ставку и Ав-
стро-Венгерская империя, которая так-
же претендовала на часть этих земель. 
Ненависть к России сплотила когда-то 
бывших врагов и конкурентов за зем-
ли. Идеологу украинства профессору 
Грушевскому заказали создать историю 
украинского народа, культуры и язы-
ка. Профессор написал десятитомную 
монографию «История Украины-Руси». 
Это стало основой. И понеслось.

Великая Октябрьская социалисти-
ческая революция 1917 г. и создание 
СССР, одной из основателей которого 
стала Украинская ССР, разбили мечты 
поляков, немцев, литовцев и других за-
падников об экспансии на восток. Со-
ветская власть также использовала идеи 

украинизации для закрепления на этих 
землях, но не с целью отрыва от рус-
ских, а с целью поднятия национальной 
украинской культуры, как части едино-
го многонационального государства. Ка-
кие при этом цели преследовали боль-
шевики – это отдельная тема, но в лю-
бом случае насильственное навязывание 
украинского языка малороссам было 
воспринято в штыки (на эти же грабли 
вновь наступил правящий на Украине 
режим в 2014-м – получил 2022-й).

Заигрывание с украинскими национа-
листами принесло горькие плоды. Когда 
Гитлер напал на СССР, националисты 
восприняли это как шанс – в 1941 г. воз-
никла бандеровщина, Украинская по-
встанческая армия – УПА (экстремист-
ская организация, запрещена в России) 
и ее ответвления, в основе которой ле-
жал махровый национализм, ненависть 
к другим народам, прежде всего, к рус-
ским, и стремление оторвать Советскую 
Украину от СССР с целью создать не-
зависимое государство. Вместе с Гитле-
ром, служа фашистам, бандеровцы бо-
ролись против СССР, истребляя мест-
ное украинское население, поддержав-
шее советскую власть.

После разгрома фашистской Герма-
нии еще долгое время советская власть 
отлавливала бандеровцев по лесам За-
карпатья. В 1952 г., при Сталине, было 
разгромлено последнее бандеровское 
подполье. Через три года, в 1955 г., Хру-
щев по амнистии выпустил на свободу, 
в том числе, и бандеровцев. Затаенная 
злоба дала всходы в 1991 г.

За годы независимости Украины в ат-
мосфере ненависти к России вырос-
ли несколько поколений. Долгое время 
большинство жителей Украины стара-
лись не замечать тот факт, что проис-
ходит бандеризация страны и оживает 
неонацистcкая и откровенно фашист-
ская идеология. Люди жили по принци-
пу «Моя хата с краю». И даже в 2022 г., 
общаясь со знакомыми из разных горо-
дов Украины, я слышала одну и ту же 
фразу, что никаких бандеровцев у них 
нет и что все это пропаганда Кремля.

Когда же по всей стране запылали ко-
стры из сжигаемых книг русских клас-
сиков, когда начали массово сносить 
памятники русским ученым, писате-
лям и советским героям, освобождав-
шим Украину от фашизма в годы Вели-
кой Отечественной войны, когда начали 
срывать с груди ветеранов боевые меда-
ли, унижать и даже истреблять русских – 
было уже поздно. Коричневая чума на-
крыла Украину.

2024 год. В стране война. Украина 
всего лишь инструмент, а местное на-
селение – расходный материал, необ-
ходимый западным глобалистам-капи-
талистам для достижения цели. Мечты 
по расширению на Восток вновь ожи-
ли. Но теперь им уже нужна вся Россия. 
Они никогда не отступят от фатального 
устремления нанести стратегическое по-
ражение России, а Украина, пропитан-
ная ненавистью ко всему русскому, для 
Запада это самый удобный и дешевый 
способ добиться цели.

Зачем России 
вся Украина?

Жанна ШВЫДКАЯ
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Киров и Сталин

В.И. КОРНИЛОВ,  
к.э.н., доцент, руководитель ЯО РУСО

К 90-летию со дня трагедии в Смольном
Личность и жизненный путь Сергея 

Мироновича Кирова всегда были очень 
привлекательны для меня. Видимо, 
сыграл роль тот факт, что первой моей 
детской книгой, которую приобрел на 
самостоятельно заработанные деньги 
летом в деревне в далеком 1957 году, 
была повесть Е. Голубевой «Мальчик 
из Уржума». Она – о детских годах Сер-
гея Кострикова (будущего революцио-
нера Сергея Мироновича Кирова). Ав-
тор, описывая сиротскую жизнь Сере-
жи Кострикова, показала, что эта жизнь 
не сломила его, а только закалила. Дет-
ство, полное житейских тягот, способ-
ствовало раскрытию его природных 
задатков: сообразительности, органи-
зованности, сострадания к ближнему и 
самостоятельности. Книга тогда меня 
увлекла не меньше, чем приключенче-
ские повести Майн Рида или Марка Тве-
на о Томе Сойере. Прочитал ее не один 
раз, стремясь проникнуть во внутрен-
ний мир Сергея Кострикова и понять, 
какие силы помогли ему стать великим 
гражданином нашей Родины.  

В дальнейшем интерес к этой личности 
был обусловлен трагической его гибелью 
1 декабря 1934 года в результате подло-
го убийства прямо в помещении Смольно-
го, где располагался Ленинградский об-
ком ВКП(б). В 50-е годы с подачи бывшего 
Первого секретаря ЦК КПСС Н.С. Хруще-
ва и, особенно, в период горбачевской пе-
рестройки прошлого века, в рамках борь-
бы с наследием Сталина, оказывается, 
что трагическая смерть Кирова – резуль-
тат действий самого руководителя пар-
тии коммунистов – Сталина, а не загово-
ра представителей оппозиции (Троцко-
го, Зиновьева, Каменева и др.). Н.С. Хру-
щев в своих мемуарах писал: «Конечно, 
не лично Сталин поручал дело Николае-
ву. Для этого Николаев был слишком мал. 
Но у меня нет сомнений, что по поручению 
Сталина кто-то его подготовил. Это убий-
ство было организовано сверху. Я считаю, 
что оно было подготовлено руководите-
лем ОГПУ Ягодой, который, в свою оче-
редь, мог действовать только по секретно-
му поручению Сталина, данному, как гово-
рится, с глазу на глаз».

Распиаренный в годы горбачевской пе-
рестройки историк Р. Медведев отмечал: 
«Грубый, властолюбивый, подозритель-
ный и жестокий Сталин плохо переносил 
возле себя людей ярких и самостоятель-
ных. Растущие популярность и влияние 
Кирова не могли не вызвать у него зави-
сти и подозрений… Вот почему версия о 

причастности Сталина к убийству Кирова, 
которая в 1934–1935 гг. могла показаться 
невероятной, представляется в настоя-
щее время весьма правдоподобной и с по-
литической, и с логической точек зрения».

В подобного рода версию трагической 
гибели С.М. Кирова до конца не поверил. 
С годами, по мере знакомства с новыми 
фактами его жизни и деятельности, окон-
чательно убедился в ложности утверж-
дений Н.С. Хрущева и тех горе-истори-
ков, подобных Р. Медведеву. Спрашивает-
ся, зачем Сталину было убивать Кирова, 
если к нему он благоволил, называл его 
братом? Об отношении Сталина к Кирову 
свидетельствует его дарственная надпись 
на книге «О Ленине и ленинизме»: «Дру-
гу моему, брату любимому, от автора». В 
каждый приезд в Москву С.М. Киров жил 
на квартире Сталина, тот доверял ему са-
мые сокровенные тайны. Сталин, уезжая 
на море, зазывал туда Кирова. Они вме-
сте отдыхали и работали над партийными 
документами.

В исторической науке утверждается, 
что Хрущеву, помимо развенчания культа 
Сталина, очень хотелось, чтобы тот пред-
стал в глазах потомков изувером, убив-
шим своего лучшего друга. По инициати-
ве Хрущева на ХХII съезде КПСС была 
создана комиссия для расследования су-
дебных процессов, в том числе по рас-
следованию убийства Кирова, во главе с 
Н.М. Шверником. Среди членов комиссии 
особо выделялась О.Г Шатуновская, кото-
рая лично знала Сталина, Кирова, Моло-
това, Троцкого и других из числа высшего 
партийного руководства страны. В ноябре 
1937 года она была арестована и осужде-
на по обвинению в участии в «контррево-
люционной троцкистской организации» на 
8 лет и срок отбывала на Колыме, в Ени-
сейске и Красноярске. В 1954 году была 
реабилитирована Комиссией по пересмо-
тру дел осужденных и высланных на посе-
ление и восстановлена в КПСС. В 1956–
1962 годах она – член Контрольно-партий-
ной комиссии при ЦК КПСС и занималась 
вопросами, связанными с реабилитаци-
ей репрессированных. Она получила до-
ступ к личному архиву Сталина и архиву 
ЦК КПСС. 

В процессе обработки материалов вы-
яснилось, что комиссия не располагает на-
бором необходимых документов и фактов, 
свидетельствовавших о причастности Ста-
лина к убийству Кирова. Тем не менее она 
требовала от Н.С. Хрущева опубликовать 
результаты деятельности комиссии. По ее 
словам, он ответил: «Если мы это опубли-

куем, подорвем доверие к себе, к нашей 
партии в мировом коммунистическом дви-
жении. И так, мол, после XX съезда были 
большие колебания. И поэтому мы сейчас 
публиковать ничего не будем…»

Появившиеся в хрущевские времена 
версии были активно подхвачены запад-
ными советологами. Британский историк и 
советолог Р. Конквест утверждал, что Ки-
ров представлял собой полную противо-
положность Сталину в морально-этиче-
ском и идейно-политическом отношении. 
«Примерно в середине 1934 года Сталин 
пришел к выводу, что существует един-
ственный способ предотвратить осла-
бление его режима и сохранить подавле-
ние свобод. Надо было убить Кирова». К 
этому удивительному выводу он пришел 
по нескольким причинам: во-первых, Ки-
ров будто бы отказался преувеличивать 
значение революционной деятельности 
Сталина в Закавказье; во-вторых, меж-
ду Сталиным и Кировым произошел кон-
фликт из-за того, что последний несколь-
ко увеличил нормы отпуска продуктов по 
карточкам в Ленинграде; в-третьих, Ки-
ров якобы тормозил завершение коллек-
тивизации в Ленинградской области. И 
это, по мнению Р. Конквеста, «очень раз-
дражало Сталина».  

Советский, российский историк Ю. Еме-
льянов метко подметил: «Разногласия по-
стоянно разделяли членов Политбюро, и 
Сталин бы в считаные дни остался без 
коллег по работе, если бы приказал уби-
вать каждого своего соратника, у которо-
го были иные взгляды по таким вопросам, 
как отоваривание продовольственных 
карточек в одной из областей страны». К 
тому же Киров не мог восприниматься как 
конкурент Сталина. Он не занимал такого 
высокого положения в Политбюро, как, на-
пример, Молотов, Ворошилов, Каганович, 
Калинин и другие.  

В ту пору можно было без труда опре-
делить место каждого члена Политбюро в 
партийной иерархии по тому, в каком по-
рядке перечислялись имена высших ру-
ководителей страны и развешивались их 
портреты во время официальных меро-
приятий. В 1934 году порядок перечисле-
ния членов Политбюро был таков: Ста-
лин, Молотов, Ворошилов, Каганович, 
Калинин, Орджоникидзе, Куйбышев, Ки-
ров, Андреев, Косиор. При всей важно-
сти Ленинграда и Ленинградской области 
С.М. Киров не был вторым человеком в 
высшем партийном аппарате. На это об-
ращает внимание и выдающийся совет-
ский писатель К. Симонов в мемуарном 
произведении «Глазами человека моего 
поколения». «Он (Киров – В.К.) для меня 
не стоял в ряду таких имен, как имена Ка-
линина, Ворошилова или Молотова. По-
ложение второго по значению лица в стра-
не занимал Председатель Совнаркома 
СССР В.М. Молотов. Да и на Съезде Пар-
тии, в отличие от Сталина, Молотова, Ка-
гановича, Куйбышева, Киров не был среди 
основных докладчиков. Правда, ему, как 
признанному оратору, было предложено 
выступить на митинге на Красной площа-
ди в честь работы ХVII Съезда. С.М. Киров 
был харизматичным лидером, трибуном. 
Народ его любил и верил в него».  
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же раздавали предметы первой необхо-
димости и продукты питания, после 
этого сотрудничество в данном на-
правлении с пунктом выдачи гумани-
тарной помощи продолжилось.

Благодаря поддержке нашей партии 
и комсомола нам удалось помочь заме-
нить старые, пришедшие в негодность 
окна в общежитии военных медиков и 
обеспечить бронепленкой перевязоч-
ные, операционную и приемное отделе-
ние военного госпиталя.

Хочется отметить, что помощь 
нашим бойцам и жителям белгород-
ской области, вынужденно покинув-
шим свои дома из-за обстрелов со сто-
роны ВСУ, оказывают множество ре-
гиональных отделений нашей партии 
и Ленинского Комсомола: Воронеж, 
Курск, Москва и Подмосковье, Орел, 
Калуга, Тверь, Тамбов, Кострома, Вла-
димир, Ивановская область, Сверд-
ловск и многие другие.

Коммунисты Белгородчины и сегодня 
продолжают поддержку нашей Армии, 
чтобы приблизить долгожданный день 
Победы!

Перед поездкой к бойцам – груст-
ная точка. Разбитое сердце Белгорода 
– народный памятник жертвам обстре-
ла 30 декабря 2023 года. Тогда от уда-
ров ВСУ погибли 25 человек, более ста 
пострадали. Разбитое сердце – это та-
кое обычное сердце с надписью Белго-
род, излюбленная малая архитектурная 
форма всех русских городов. Повреж-
денное осколком сердце стало симво-
лом той трагедии – сюда несут игруш-
ки и цветы в память о погибших жите-
лях города. Возлагаем гвоздики и мы.

Отвозим вещи на позиции, обща-
емся с военными под грохот близко-
го боя. Написать тут можно разве что 
одно – бойцы угостили нас обедом. Всё 
остальное расскажем после нашей по-
беды. 

Дорога
Наш путь до Валуек лежал почти 

вдоль границы. Белгородцы проводи-
ли нас до нужной развилки – чтобы 
не уехать туда, откуда можно и не вер-
нуться. Здесь всё еще хуже, чем в Бел-
городе. Разбитые дома, учреждения, 
заправки. Заклеенные крест-накрест 
окна, заложенные мешками с песком 
витрины…

Пока едем – несколько раз приходит 
оповещение о ракетной опасности… А 
кто-то здесь постоянно живет. В белго-
родских ПВР в основном женщины и 
дети. Мужчины часто остаются в своих 
домах, беречь хозяйство, в конце кон-
цов, защититься от мародеров. В Бел-
городе и области вообще развито ин-
дивидуальное жилищное строитель-
ство – тем сложнее вот так бросить всё. 
А кто-то там и работает. 

Уже вернувшись в Москву, я прочи-
тала новость о том, что белгородский 
губернатор посоветовал жителям не 
оставлять машины в обстреливаемых 
районах «хотя бы на ночь». Мол, остав-
ляют машины, потому что знают, что 
будет компенсация. А на компенсации 

денег, мол, нет. Как-то даже дико было 
услышать такое. Люди оставляют ма-
шины, потому что они там живут. Вы-
живают. Погибают…

Ренат, сторонник КПРФ, водитель

– Почему Вы занимаетесь гумани-
тарной помощью?

– Там наши ребята. Вот и всё. Длин-
ного ответа тут не будет.

– С какими сложностями Вы стал-
киваетесь в дороге?

– Сама долгая дорога – это всегда 
трудно. Вот у нас два водителя – мы по 
очереди ведём машину, по очереди спим. 
К тому же логистику построить, вы-
брать маршрут. Смотришь в навига-
тор – всё же просто: сначала сюда, по-
том туда, поехал вот так. А по факту 
по такой дороге ехать нельзя, по другой 
в разы дольше. И в определенные места 
к определенному времени только можно 
попасть. В общем, голову сломать мож-
но, а везти надо. Ну и безопасность. Я, 
когда от Белгорода ехали, спал – за ру-
лем второй товарищ был. Так просыпа-
юсь от грохота. Говорю, мол, ребята, у 
вас, кажется, коробки упали в багажни-
ке. А это никакие не коробки и не в ба-
гажнике…

В тот момент между нашими двумя 
машинами был нанесен удар. Я ехала в 
машине Екатерины, а остальные това-
рищи в нашей газельке. Первый раз в 
жизни можно было порадоваться, что 
газель ехала медленно и потому отста-
ла. Шли бы мы друг за другом – и писа-
ла бы я не статью, а некролог… Впро-
чем, радовались мы и ужасному дож-
дю. Немыслимо для водителей в дру-
гой ситуации – а тут главная мысль: у 
беспилотников-то плохая видимость…

Быстро распрощавшись с белгород-
скими комсомольцами в Вознесеновке, 
мы поехали в Валуйки. Добрались уже 
без инцидентов.

Валуйки
Валуйки находятся почти возле гра-

ницы. Обстрелы здесь тоже бывают. 
Здание приемной КПРФ, например, 
повреждено осколком. Наш партий-
ный товарищ Дмитрий Болдинов пока-
зывал это еще в прошлый наш приезд. 
В этот раз разгружались мы не там, а у 
Дмитрия на работе. Так быстрее будет 
потом развезти все вещи нуждающим-
ся. Вещи, которые мы отвезли в Валуй-
ки – теплые куртки, свитера и прочее 
– полностью собраны обычными людь-
ми. Узнав, что я собираю одежду для 
беженцев и пострадавших от обстре-
лов жителей Белгородчины, откликну-
лись многие мои соседи и знакомые. И 
когда я пишу эти строки, знаю, что бла-
годаря товарищу Болдинову кто-то из 
пострадавших от действий противника 
жителей сейчас идет по городу Валуй-
ки в заботливо отданной моей сосед-
кой куртке. Потому что Люди с боль-
шой буквы своих не бросают. Да и пар-
тийное отделение в Валуйках живет и 
работает – Дмитрий недавно начал из-
давать свою газету, а теперь еще и со-

гласился стать местным корреспонден-
том «Советской России».

Дмитрий БОЛДИНОВ,  
секретарь Центрального ППО КПРФ  
г. Валуйки, депутат местного  
Совета Депутатов

– Расскажите о деятельности ва-
шего партийного отделения.

– Валуйское местное отделение 
КПРФ является одним из лучших в 
Белгородской области. Мы проводим 
активную работу по привлечению но-
вых членов КПРФ, проведению выбор-
ных кампаний, подписке и распростра-
нению печатных изданий. Впервые в 
истории нашего отделения мы начали 
на собственные средства выпускать и 
распространять свою газету «Искра», 
открыли приемную депутатов КПРФ.

– С какими проблемами сталкива-
ются жители приграничья, много ли 
сейчас пострадавших, беженцев?

– Лишились жилья и имущества жи-
тели около десяти сельских поселе-
ний, что является первой и основной 
проблемой вынужденных переселенцев. 
Компенсации составляют всего 150 
тысяч рублей за всё утраченное имуще-
ство, что не позволяет возместить 
реальные потери. Нужду жители испы-
тывают во всех необходимых для суще-
ствования вещах: питании, одежде, ле-
карствах и прочем.

Курск
А дальше наша дорога лежала в 

Курск. Впервые мы не пообщались с 
нашими курскими товарищами по пар-
тии и комсомолу лично – лишь созво-
нились по телефону. Свой груз для 
бойцов мы привезли уже около полу-
ночи. Отдали бойцу у дверей обкома 
и разошлись. У курских товарищей 
был тоже непростой день, утром вме-
сте с Ивановским обкомом они отвози-
ли помощь бойцам. Мы с товарищами 
из Иваново поехали буквально симме-
трично. Они Курск–Белгород, мы Бел-
город–Курск. 

Константин, сторонник КПРФ

– Почему Вы занимаетесь гумани-
тарной помощью?

– Раньше, еще до начала СВО, про-
сто по возможности, старался по-
мочь деньгами старому другу, который 
возил на Донбасс гуманитарную по-
мощь с 14-го года. После начала СВО – 
тоже. Но в июле, при доставке очеред-
ного гуманитарного конвоя, в Горлов-
ке, его большое сердце остановилось. 
А так как я хочу быть уверен, что по-
мощь, которую оказываю, идет имен-
но на то, на что ты помогаешь, при-
шлось вспомнить фразу «хочешь сде-
лать хорошо – сделай сам». И объеди-
нившись с друзьями из подмосковного 
комсомола, начал сам собирать и воз-
ить помощь в приграничье. Адресно.

– Вы отвозите помощь одним и тем 
же людям или находите и новых адре-
сатов?
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В.М. Молотов, во времена Сталина 
второй по значимости в Политбюро ЦК 
ВКП (б), в беседе с писателем Ф. Чуевым 
о Кирове отмечал: «– Абсурд! – твердо го-
ворит Молотов. – Вы возьмите стенограм-
мы съездов – кто большим авторитетом 
пользовался – Киров или Сталин, возьми-
те сборник статей, речей Кирова, ну что 
там? Трудно представить себе фигуру ги-
ганта, каким является Сталин… Он дру-
гого типа человек. – Возьмем 1917 год. 
Сталин всегда рядом с Лениным был? – 
Ну, конечно, – отвечает Молотов… Я не-
давно читал, Брестский договор Ленин и 
Сталин ночью писали вместе? – Вполне 
возможно. А Кирова в 1917 году нигде в 
аппарате не найдете. А это имело боль-
шое значение. Сидел в провинциальной 
газете… И то, что хотели Кирова назна-
чить, это абсурд! Это говорит о кругозоре 
этих людей. Мелкие люди! И Киров их вы-

смеял!»…  «Говорят: какой-то грузин пра-
вил Россией…» 

Тут еще есть такой момент, что Сталин, 
как грузин, инородец, мог позволить себе 
такие вещи в защиту русского народа, на 
какие на его месте русский руководитель 
не решился бы. Он (Киров – В.К.) хороший 
массовик. И мы относились к нему хоро-
шо. Сталин его любил. Я говорю, что он 
был самым любимым у Сталина. То, что 
Хрущев бросил тень на Сталина, будто бы 
тот убил Кирова, – это гнусность. Так, как к 
Кирову, Сталин на моей памяти относился 
потом только, пожалуй, к Жданову. После 
Кирова он больше всех любил Жданова».

Известно, что на XVII съезде при тай-
ном голосовании в члены ЦК Сталин про-
шел не единогласно. Появились слухи, 
что «против него голосовали не 11 чело-
век, как было объявлено официально, а 
около 200 делегатов». В то время, как Ки-

ров прошел в члены ЦК единогласно. На 
самом деле, согласно документам съезда, 
опубликованным в журнале «Известия 
ЦК КПСС», N7 за 1989 год, выходив-
шем под личным контролем Горбачева, 
Яковлева, Медведева, всех больше голо-
сов «против» собрал нарком земледелия 
Яковлев – 181 голос. А Сталин – всего три 
(Киров – четыре). Сама атмосфера съезда 
опровергает всякие домыслы об антиста-
линском заговоре на партийном форуме, 
что якобы Сталин говорил скучно, моно-
тонно, уныло, аж спать хотелось. 

Согласно стенограмме, его доклад пре-
рывался 48 раз: 10 раз – «Аплодисмен-
ты», 7 – «Продолжительные аплодисмен-
ты», 4 – «Долго не смолкающие аплодис-
менты», 6 – «Бурные аплодисменты», 6 
– «Гром аплодисментов». Кроме аплодис-
ментов, ему сопутствовало и кое-что дру-
гое: 6 раз в него вторгались возгласы из 
зала «Правильно!», 5 раз в стенограмме 
стоит помета «Смех», 2 раза – «Общий 
смех», 1 – «Общий хохот», «Хохот всего 
зала». По этому поводу замечательный 
публицист В. Бушин, сравнивая речь Ста-
лина с выступлением Б. Ельцина, едко 
подмечает: «Такое одобрение советскими 
людьми на советской земле своего руко-
водителя-коммуниста можно сравнить по 
силе и радости разве что с тем, как ныне 
в английском парламенте и американском 
конгрессе сытые толстосумы приветству-
ют Ельцина, заявляющего, что с комму-
низмом покончено». 

Представим на минутку факт, что Киров 
при голосовании не получил «черных ша-
ров». Это необязательно говорило о его 
более высоком авторитете, чем Сталина. 
По своему опыту, как участника несколь-
ких партийных Съездов и организацион-
ных Пленумов ЦК КПРФ, знаю, что во вре-
мя голосований менее видные и неяркие 
кандидаты в члены ЦК, как правило, про-
ходили единогласно или получали мини-
мум голосов «против». Ибо участники го-
лосования просто не знали этих канди-
датов в члены ЦК даже в лицо, поскольку 
они мало в чем себя проявили в масштабе 
всей партии.

С.М. Киров, как верный соратник Стали-
на и мудрый политик, не пошел на поводу 
тех членов ЦК, которые предложили ему 
в перспективе стать его преемником. Речь 
идет о тайном совещании ряда высших 
партийных руководителей (С. Орджони-
кидзе, Г. Петровский, М. Варейкис, И. Ора-
хелашвили и другие), которые выступили 
в поддержку выдвижения С.М. Кирова на 
пост Генерального секретаря ВКП(б). Мно-
гие из них знали его лично по совместной 
работе с ним. С.М. Киров был активным 
партийным руководителем во время Граж-
данской войны на Северном Кавказе, а с 
июля 1921 года стал секретарем ЦК Ком-
партии Азербайджана. М. Варейкис в это 
время был заместителем председателя 
Бакинского совета. Руководитель Компар-
тии Грузии И. Орахелашвили и руководи-
тель Украинской ССР Г. Петровский близ-
ко сошлись с Кировым в ходе совместной 
работы в комиссии по созданию СССР. 
Все они, не лишенные амбиций, рассчи-
тывали, что с избранием С.М. Кирова на 
пост Генерального секретаря ВКП(б) улуч-

И.В. Сталин, С.М. Киров, В.В. Куйбышев, Г.К. Орджоникидзе, М.И. Калинин 
и К.Е. Ворошилов на XVII Съезде ВКП(б)

РГАКФД/ITAR-TASS
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Что ждать народу от криптопотрясений?
Ровно четыре века назад начал-
ся всеобщий психоз под назва-
нием «тюльпаномания». Сегодня 
он повторяется под названием 
«криптомания».

В
О МНОГИХ учебниках по евро-
пейской и всемирной истории хотя 
бы одним абзацем упоминается 

событие, которое происходило пример-
но с середины 1620-х годов до февраля 
1637 года. Оно имело место в Голлан-
дии, охватило значительную часть насе-
ления страны. Отчасти захватило и со-
седние страны. Событие получило на-
звание «Тюльпаномания». Выразилось 
во всплеске ажиотажного спроса на лу-
ковицы тюльпанов в Нидерландах. Уже 
в 20-е годы XVII века начался стреми-
тельный рост цен на тюльпаны редких 
сортов, они подскочили до тысячи гуль-
денов за луковицу.  

Вплоть до середины 1630-х годов та-
кие луковицы перепродавались в узком 
кругу цветоводов и состоятельных зна-
токов. Летом 1636 года в доходную фью-
черсную торговлю тюльпанами включи-
лись непрофессиональные спекулянты. 
За полгода ажиотажных торгов цены на 
луковицы редких сортов многократно 
выросли, а в ноябре 1636 года начался 
спекулятивный рост цен и на простые, 
доступные сорта. Цена луковицы про-
стых сортов уже доходила до 500–1000 
гульденов, а наиболее редких сортов – 
до 10 тысяч гульденов. Для сравнения: 
средний годовой доход ремесленника в 
Голландии тогда составлял 200–400 гуль-
денов. Маленький таунхаус стоил око-
ло 300 гульденов. Один из памфлети-
стов того времени подсчитал, что за 2500 
гульденов можно было купить 27 тонн 
пшеницы, 50 тонн ржи, 4 тонны говяди-
ны. 

В феврале 1637 года произошел обвал 
перегретого рынка. В обществе началась 
истерика, были убийства и самоубий-
ства, были судебные тяжбы между про-
давцами и покупателями ничем не обе-
спеченных тюльпановых контрактов, ко-
торые длились годами и кончились ни-
чем. В кругу участников тюльпаномании 
возник кризис доверия, люди получили 
прививку, защищавшую их от разного 
рода азартных биржевых игр. Европей-
ские католики и протестанты расценили 
эту историю как Божье наказание, как 

урок для тех, кто склонен к стяжатель-
ству, особенно с помощью азартных игр.  

Однако действие прививки и урока не 
было слишком долгим. Уже в конце XVII 
века во многих странах Европы были уч-
реждены биржи, которые были игровы-
ми площадками для людей, желавших 
быстро обогатиться. Впрочем, первая 
биржа была учреждена в Голландии, в 
Амстердаме, еще до тюльпанового бес-
нования (в 1602 году). Наиболее важной 
площадкой стала Лондонская фондовая 
биржа (некоторые историки утвержда-
ют, что она появилась даже ранее ам-
стердамской, еще в конце XVI века).  

С удивительным постоянством на бир-
жах происходили крахи, однако эти сво-
еобразные прививки имели уже очень 
короткий срок действия. Проходило все-
го несколько лет после краха, и начинал-
ся следующий цикл азартной игры.

У
ЖЕ несколько лет мы наблюда-
ем одну из самых грандиозных 
в истории человечества азарт-

ных игр под кодовым названием «крип-
та». Политкорректные СМИ называют 
ее «становлением и развитием рынка 
криптовалют». По данным на 2024 год, 
во всем мире более 617 миллионов поль-
зователей криптовалют. По сравнению 

с предыдущим годом, прирост составил 
примерно 100 миллионов пользовате-
лей. В нынешнем году число видов крип-
товалют превысило более 20 тысяч, при-
чем примерно половина из них (10 025) 
отнесены к разряду активных (с которы-
ми осуществляются различные опера-
ции). Если в 2014 году число держателей 
криптовалютных кошельков в мире со-
ставляло 2,7 миллиона, то в 2022 году их 
число превысило 85 миллионов. 

Криптовалюта – инструмент расчетов, 
но, как признают сами сторонники этой 
цифровой валюты, в большей степени 
– инструмент спекуляций и инвестиро-
вания. Согласно одному исследованию, 
которое проводилось среди инвесторов, 
выяснилось, что на первом месте у них 
стоят акции (40% респондентов), на вто-
ром – недвижимость (36%), на третьем 
– инструменты взаимных фондов (30%). 
А далее следуют криптовалюты (16%). 
Криптовалюты уже обошли инструмен-
ты биржевых фондов ETF (14%) и об-
лигации (14%). Пять лет назад (ноябрь 
2019 г.) суммарная капитализация миро-
вого рынка криптовалют оценивалась в 
183 млрд долл. На этом пятилетнем от-
резке времени были свои взлеты и паде-
ния. Но на сегодняшний день капитали-
зация рынка криптовалют достигла ре-
кордного значения за всю историю его 
существования – 2,98 трлн долларов.

Рост за пять лет более чем в 16 раз! 
Пять лет назад профессиональные игро-
ки на фондовых площадках в сторону 
криптовалют почти не смотрели. А в на-
чале этого десятилетия (когда так назы-
ваемая «пандемия ковида» подтолкнула 
спрос на криптовалюты) и они не выдер-
жали, с повторным приходом Дональ-
да Трампа в Белый дом многие игроки 
ожидают дальнейшего роста котировок 
криптовалют и общей капитализации их 
рынка. Еще в конце октября один бит-
койн стоил 67 тысяч долларов, а сегод-
ня он дороже 91 тысячи. До конца года 
ожидают, что биткойн пробьет психоло-
гическую планку в 100 тысяч долларов.  

Пирамидальный 
майнинг

Валентин КАТАСОНОВ, профессор

Fernando Gutierrez-Juarez/dpa/picture-alliance/TASS
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Шестилетняя украинка Даруся мечтает уничто-
жить Кремль

Фото 2021 г. из украинского сегмента интернета

Ненависть —  
древний инструмент

Ненависть, наряду со страхом и зави-
стью, – наиболее древняя и очень силь-
ная эмоция. Она живет в каждом из нас 
вместе с другими страстями, независимо 
от того, нравится нам это или нет. Она 
быстро извлекается, человеку сложно 
с ней совладать, но при этом она легко 
управляема другими. Ненависть, как ин-
струмент достижения цели, использова-
ли во все времена. Кровавыми поступка-
ми людей почти всегда движет именно 
ненависть. Она нуждается в постоянной 
подпитке – ей требуются все новые и но-
вые подтверждения собственной право-
ты.

Ненависть к другим народам – идео-
логия национализма, нередко перехо-
дящая в фашизм. На Украине это искус-
ственно привитое, насильно внедрен-
ное чувство, причем внедренное за по-
следние 30 лет. В этом плане ситуация 
очень болезненная и тяжелая. Нена-
висть к русским, и даже к своим же укра-
инцам, но говорящим на русском языке, 
стала национальной идеологией правя-
щего киевского режима. Цель все та же, 
что и в XIX веке: через ненависть ото-
рвать украинцев от русских. Происходит 
насильственная стерилизация украин-

цев от их историче-
ской памяти. Люди 
стали заложниками 
собственного прави-
тельства, в котором 
превалируют русо-
фобы. Общество вы-
нужденно подчиня-
ется.

Под воздействием 
страха и ненависти 
люди вынуждены 
принимать навязан-
ные им условия су-
ществования. Насту-
чать на соседа, кото-
рый слушает песни 
на русском языке в 
собственной квар-
тире, стало нормой; 
вызвать полицию к 
уличному музыкан-
ту, поющему русские 
песни, – ничего уди-
вительного; затеять 
скандал с таксистом, 
требуя говорить «на 
мове», – уже обыден-
ность. Тысячи по-
добных историй, ко-
торые затрагивают 
не только языковую 
проблему, но рели-
гию, литературу, ис-
кусство и другие сто-
роны жизни людей.

Вражда привива-
ется на уровне про-
паганды с самого 
верха и пропитыва-
ет все слои обще-
ства. Именно эта ис-
кусственно привитая 

националистической идеологией нена-
висть к русским лежит в основе жесто-
кого обращения солдат ВСУ с россий-
скими военнопленными. Кстати, именно 
отношение к военнопленным является 
той показательной чертой, которая раз-
ительно отличает российского солдата 
от украинского.

И вот один показательный пример из 
свежих.

Пропаганда  
подпитывает вражду

Фото. Украинская женщина, мать, ря-
дом с которой стоят трое малолетних 
детей, а четвертая – годовалая девочка 
– на руках. На детях вышиванки, у двух 
мальчиков прически в националистиче-
ском стиле. Они стоят рядом с висящим 
на плечиках на стене костюмом военно-
служащего ВСУ. Это одежда погибшего 
отца семейства. Женщина в черной тра-
урной блузке склонила голову с огненно-
рыжими волосами к курточке любимого. 
Казалось бы, обычная фотография, без-
условно, трагической ситуации: потеря в 
семье – отец, муж, кормилец… Но обра-
щает внимание другое – носки этой жен-
щины. Черные носки с ярким рисунком 
в виде пылающего в огне Кремля и над-

писью с проклятием всем русским, сде-
ланной с использованием абсцессной 
лексики: «Ру… п...!» И проблема здесь 
не только в том, что мать одобряет такие 
слова, подавая пример детям, а в том, что 
именно мать культивирует в семье нена-
висть и прививает это детям. Дети уже с 
малых лет отравлены этим чувством. И 
да, носки эти – продукт промышленного 
производства. Если товар с такой симво-
ликой выпускают заводы – значит, есть 
спрос. Тот факт, что фотография поста-
новочная, никакой роли в данном случае 
не играет, напротив, это раскрывает те 
идеологические смыслы, которые сейчас 
правящий режим внедряет в украинское 
общество. Смыслы эти вполне конкрет-
ные.

Это те самые смыслы, которые куль-
тивировали поляки в XIX веке, это те 
самые смыслы, которые лелеяли банде-
ровцы, эти те самые смыслы, которые 
взращивались в украинском обществе 
последние 33 года и продолжают взра-
щивать сейчас. СВО просто вскрыло 
этот гнойник.

Эти же смыслы наполняют сегодня на 
Украине детские настольные и компью-
терные игры, игрушки в детских магази-
нах, детские книги и школьные учебни-
ки, и самое прискорбное, что эти смыс-
лы культивируют родители детей, гордо 
подбадривая свое несмышленое чадо, 
которое повторяет русофобскую фразу 
вслед за старшими.

Помните нашумевший случай, когда в 
2021 г. украинская шестилетняя девоч-
ка Даруся нарисовала картину с пылаю-
щим Кремлем? Картина тут же стала хи-
том, ее копировали взрослые художни-
ки, а сюжет этот пользовался на Украине 
огромной популярностью – был спрос. 
Папа этой девочки на видео постоянно 
ее подбадривал и говорил, какая она ум-
ница. Еще раз повторю: это было еще до 
СВО.

Без вражды
У русских нет чувства вражды к укра-

инцам и никогда не было. В России до 
сих пор имена украинских культурных 
деятелей увековечены в памятниках, на-
званиях улиц и площадей. Никто ниче-
го не сносит и переименовывать не со-
бирается, более того, президент Путин 
неоднократно заявлял, что Россия всег-
да относилась и относится с уважением 
к украинскому народу, культуре и языку. 
«Украинский язык имеет свою прелесть 
и красоту, как и вся украинская культу-
ра», – заявил Путин на заседании Сове-
та по русскому языку и языкам народов 
России 5 ноября 2024 г.

Мне посчастливилось в течение 20 
лет жить на Советской Украине, и могу 
с уверенностью утверждать, что в СССР 
никакой ненависти между украинцами 
и русскими никогда не было, напротив, 
русские, украинцы и белорусы всегда 
считались братскими славянскими на-
родами, жили по-братски, вместе стро-
или города, влюблялись, женились, рас-
тили детей, имели много общего в куль-
туре, литературе и др. ГЭС на Днепре и 
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На одном из перекрестков Екатери-
на вспоминает, как спасала раненую 
девушку. В гражданскую машину по-
пал осколок – девушке за рулем пере-
било артерию. Даже из машины не вы-
нуть. Пришлось держать руками до 
приезда скорой. Пострадавшую спас-
ли. К скорым в приграничье вообще 
особое отношение – если едет, значит, 
или бойца раненого везут, или постра-
давшего жителя. Не пропустить нельзя 
– за такое здесь и побить могут. 

Екатерина ДОЛГОВА,  
секретарь Белгородского обкома ЛКСМ

– С чем в эти тяжелые времена 
столкнулись белгородские коммуни-
сты и жители региона, какая дея-
тельность ведется партией?

– В нынешнее время Белгородская об
ласть является особенным регионом в 
связи с большой географией линии со
прикосновения региона с Украиной. По
этому комсомольская и партийная де

ятельность в течение вот уже более 
двух лет во многом направлена на под
держку работы Вооруженных сил Рос
сийской Федерации. И действительно, 
наша организация с первых дней прове
дения Специальной военной операции 
быстро откликнулась на призыв о по
мощи. Первым мероприятием стала 
сдача крови для нужд военных, которое 
впоследствии стало регулярным.

Белгородские комсомольцы помога
ют на лесозаготовках для нужд армии. 
Лидер белгородских комсомольцев Бог
дан Войлоков вместе с десятками ком
сомольцев и простых белгородцев «ва
лят лес», загружают шестиметровые 
бревна для укрепления блиндажей и око
пов в военные «Уралы», заготавливают 
дрова для обогрева – это мероприятие 
стало для комсомольского отделения 
традиционным в любое время года.

С первых дней начала СВО был объяв
лен сбор средств, для того чтобы пе
редать нашим ребятам самое необхо

димое. В новогодние праздники, перед 
наступлением 2023 г., к комсомольцам 
обратились военнослужащие с прось
бой оказать поддержку перед долгим 
уходом «за ленточку». Мы смогли опе
ративно организовать сбор и передать 
нужную для работы солдатам гумани
тарку. По просьбе бойцов комсомольцы 
изготавливали советские шевроны и 
копии Знамени Победы, передавали их 
на передовую.

Летом прошлого года наш регион 
впервые подвергся массированной ата
ке со стороны праворадикалов, вою
ющих на стороне Украины, серьезные 
бои велись в Шебекинском и Грайво
ронском районах, жители были сроч
но эвакуированы и доставлены в ПВР 
в Белгороде. По зову сердца комсо
мольцы пришли на помощь своим зем
лякам. Они приняли участие в разда
че гуманитарной помощи, помогали 
разгружать, сортировать и выдавать 
гуманитарную помощь людям, а так

Комсомольцы Подмосковья и Белгорода в приграничье Фото: Ренат Якубов



4  ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ ЗАПИСКИ 

шат свое карьерное положение в партии и 
системе государственной власти. Р. Конк-
вест пишет, что предложение группы пере-
дал С.М. Кирову секретарь Северокавказ-
ского крайкома Б. Шеболдаев. 

На первом месте у С.М. Кирова была 
самоотверженная работа, а не партийная 
карьера. Он полностью поддерживал по-
литику, проводимую Сталиным, для ко-
торого служил надежной опорой, как го-
ворят в народе, без «камня за пазухой». 
Он прекрасно понимал значение Стали-
на для Партии и страны, уровень его по-
литико-идеологической подготовки и ор-
ганизационных способностей. Его смеще-
ние с поста Генерального секретаря могло 
бы привести к настоящему расколу в Пар-
тии на несколько враждующих группиро-
вок. В условиях, когда Партия комму-
нистов была становым хребтом го-
сударства, ее распад на враждующие 
между собой фракции способствовал 
бы развалу государства. Он сердцем и 
душой стоял за соблюдение Резолюции Х 
Съезда РКП(б) «О единстве Партии», при-
нятой по инициативе Ленина. В ней было 
записано о сохранении единства Партии 
коммунистами как «зеницы ока» и немед-
ленном исключении из партии тех, кто бу-
дет замечен во фракционности. Не ис-
ключено, что участники совещания 
возненавидели Кирова, который от-
казался участвовать в их заговоре и, 
более того, сообщил об их намерени-
ях по смещению Сталина с высшего 
партийного поста. 

С.М. Киров и Сталин познакомились в 
октябре 1917 года, когда Киров в составе 
одной из закавказских делегаций приехал 
на Второй Всероссийский съезд Советов 
в Петроград в преддверии вооруженного 
восстания. Сталин в те первые дни новой 
власти был фактически одним из вождей 
и организаторов вооруженного восстания. 
Киров понравился ему своей открытостью 
и порядочностью в решении партийных 
поручений. В мае 1918-го Сталин дал Ки-
рову при отъезде в Астрахань рекоменда-
тельное письмо, где было написано: сей 
предъявитель заслуживает «полного до-
верия». 

Их тесное знакомство продолжилось 
после Гражданской войны. Уже на Х съез-
де партии (1921 г.) С.М. Киров, являясь 
Первым секретарем ЦК Компартии Азер-
байджана (1921–1926 гг.), стал канди-
датом в члены ЦК РКП(б), на XII съезде 
(1923 г.) – член ЦК, в 1926 году – кандидат 
в члены Политбюро ЦК и первый секре-
тарь Ленинградского обкома. И, наконец, 
в 1930-м году Киров – член Политбюро ЦК 
РКП(б). Сталин своим личным обаянием, 
теоретическими познаниями, глубиной по-
нимания социально-политических про-
цессов в стране и организационной хват-
кой настолько захватил душу С.М. Кирова, 
что он ни разу не сомневался в политике 
и действиях своего друга. В таком острей-
шем политическом вопросе, как построе-
ние Советского государства, он решитель-
но поддержал сталинскую идею автоно-
мизации, а не ленинское предложение о 
федеративном устройстве СССР. Когда 
Сталин убедился в правоте ленинской мо-
дели строительства Советского государ-

ства на принципах федерализма, С.М. Ки-
ров встал на сторону Владимира Ильича. 
Он поддерживал Сталина в вопросах ин-
дустриализации, коллективизации и куль-
турной революции.

Сталин доверил ему очень деликатное 
и трудное дело: вывести крупнейшую и 
авторитетнейшую партийную организа-
цию ленинградских коммунистов из-под 
влияния Зиновьева и Каменева. За 10 
лет после Октябрьской революции их 
сторонники настолько прочно орга-
низационно и идейно овладели умами 
рядовых членов партии, что сложив-
шаяся ситуация в «городе трех рево-
люций» грозила губительным раско-
лом в партии. Зиновьев и Каменев вслед 
за Троцким категорически выступили про-
тив политической линии Сталина, вплоть 
до его смещения с поста Генерального се-
кретаря ЦК РКП (б). Даже такому извест-
ному в рабочих кругах Ленинграда госу-
дарственному деятелю, как М.И. Калинин, 
который одно время до Октябрьской рево-
люции был руководителем Петроградской 
управы (по современным понятиям – ру-
ководитель города), не удалось перело-
мить ситуацию в партийной организации 
ленинградских коммунистов. И вот в ка-
честве представителя ЦК РКП(б) прибы-
вает в Ленинград С.М. Киров, малоизвест-
ный ленинградским коммунистам. Прибыв 
в Ленинград на работу, Киров уже в 1927 
году заявил: «Шлагбаум для троцкистско-
зиновьевской оппозиции на дороге в Ле-
нинград закрыт раз и навсегда!» Своей ис-
кренностью, исключительной простотой и 
доступностью в общении он быстро заво-
евывает авторитет у ленинградцев и ста-
новится партийным вожаком. Как многие 
жители Северного Кавказа, Азербайджа-
на и Астраханской области, так теперь и 
ленинградцы стали называть его просто 
Мироныч. Следует отметить, что не толь-
ко его человеческие качества способство-
вали признанию в нем достойного партий-
ного руководителя и проводника полити-
ческой линии Сталина. Он четко уловил 
настроения ленинградских трудящихся в 
отношении будущей индустриализации 
страны.

Зиновьевско-каменевское руководство 
утверждало, что из-за нехватки энерге-
тических мощностей в северной столице 
необходимо сворачивать промышленное 
производство, а Ленинград постепенно 
превращать в культурную столицу стра-
ны, в некую Северную Пальмиру. На тот 
момент, несмотря на все издержки Граж-
данской войны, основная масса работни-
ков культуры и искусства, театров и му-
зеев находилась в этом городе. Реализа-
ция такого плана грозила рабочему классу 
Ленинграда не только ростом безработи-
цы и нищеты, но и бесперспективностью 
в улучшении жилищных условий. С.М. Ки-
ров, поддержав сталинский курс на 
индустриализацию, воодушевил тру-
жеников Ленинграда перспективой со-
хранения и развития его как одного 
из крупнейших промышленных цен-
тров Советского Союза. За несколько 
лет в городе и вокруг него было построе-
но несколько теплоэлектростанций, кото-
рые полностью покрыли потребности ра-

стущей промышленности в тепло- и элек-
троэнергии. При нем промышленность ос-
воила выпуск около двухсот новых видов 
продукции: тракторы, паровые турбины, 
электровозы и т.д. С классовых позиций 
Киров подошел к разрешению жилищной 
проблемы: основная масса особняков и 
домов бывших царских чиновников и во-
енных, дворян и аристократической ин-
теллигенции была переоборудована под 
коммунальные квартиры. Тысячи рабочих 
семей перебрались в них из трущоб. На 
рабочих окраинах развернулось массовое 
строительство жилых кварталов, школ, 
клубов и фабрик-кухонь. Киров принима-
ет решение о лишении высокопоставлен-
ных партийно-государственных работни-
ков служебных машин до тех пор, пока не 
будет налажена работа общественного 
транспорта в часы пик.  

Среди старожилов-ленинградцев до 
сих пор ходит такая байка. Однажды Ки-
ров пришел на совещание с оторванны-
ми пуговицами от пальто и пиджака. Они 
у него были в кепке. Он объяснил, что это 
результат проезда в общественном транс-
порте. Трамвай, в котором он ехал, был 
настолько набит людьми, что пока проби-
рался к выходу, лишился всех пуговиц.

По вопросам развития культуры и науки 
Киров умел находить общий язык со мно-
гими выдающимися учеными, писателями 
и артистами. Этому способствовала его 
высокая эрудиция. Его личная библиотека 
насчитывала до 20 тыс. томов по литера-
туре, живописи, физике, астрономии, хи-
мии и даже физиологии. У него дома была 
богатейшая по тем временам фонотека. В 
основном это были оперные арии в запи-
си Шаляпина, Собинова, Карузо и других 
знаменитых певцов того времени. Позна-
ния в области театрального искусства он 
приобрел в дореволюционные годы, когда 
работал корреспондентом газеты «Терек» 
во Владикавказе. Он написал немало за-
меток и на театральную тему. Выдающие-
ся ученые, физиолог И.П. Павлов и химик 
И.М. Губкин, а также писатель М. Горький 
признавали талант Кирова как государ-
ственного деятеля. Кстати, при поддержке 
С.М. Кирова проходила подготовка к про-
ведению Всемирного конгресса физиоло-
гов в 1935 году, который провозгласил ла-
уреата Нобелевской премии академика 
И.П. Павлова патриархом мировой физи-
ологии. Читая дневник В.И. Вернадского, 
великого советского и русского ученого, я 
наткнулся на следующее его суждение. В 
ноябре–декабре 1941 года в своем днев-
нике он записал: «...Мне вспомнились вы-
сказывания Ивана Петровича Павлова... 
Он определенно считал, что самые ред-
кие и самые сложные структуры мозга – 
государственных деятелей Божьей мило-
стью, если так можно выразиться, при-
рожденных». Я подумал, что И.П. Павлов 
вполне мог прийти к такому выводу в ре-
зультате общения с С.М. Кировым в ходе 
подготовки к Всемирному конгрессу физи-
ологов.

Конечно, как всякий человек, С.М. Киров 
не был застрахован от ошибок. Противни-
ки не раз пытались сыграть на некоторых 
его недостатках. Например, в 1929 году 
группа членов обкома партии, используя 
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некоторые факты из его дореволюцион-
ной политической биографии, поставили 
вопрос на бюро обкома об исключении Ки-
рова из партии за антикоммунистическую 
деятельность в дореволюционные годы. 
Являясь членом РСДРП (б) с 1904 г. и ак-
тивно участвуя в революционном движе-
нии Кавказа, он, как корреспондент газе-
ты «Терек», иногда публиковал в ней ста-
тьи в духе меньшевистских взглядов. Так, 
в год празднования 300-летия Дома Рома-
новых (1913 г.) С.М. Киров написал статью 
о положительной роли царской династии 
в становлении России как великой держа-
вы. Дело приняло нешуточный характер. 
Пришлось самому Сталину вмешаться в 
разрешение партийного скандала, выру-
чая из беды самого дорогого ему в пар-
тии и жизни друга. Телохранитель Стали-
на А. Рыбин отмечал: «В том роковом году 
(1934 г.) мало кто навещал сталинские 
дачи… Не забывал Сталина лишь Киров, 
привычно живший у нас весь период сем-
надцатого съезда. Даже спал на сталин-
ской кровати, а хозяин довольствовался 
диваном». О том, что в 1934 году отноше-
ния между Сталиным и Кировым не толь-
ко не ухудшились, а укрепились, свиде-
тельствует тот факт, что Киров вместе со 
Ждановым в августе 1934 года стал соав-
тором Сталина в написании учебников по 
истории СССР и новой истории.

В исторической литературе широко рас-
пространена и такая точка зрения: С.М. 
Киров погиб от руки убийцы-ревнивца. 
Каких-то явных доказательств, подтверж-
дающих его аморальный образ жизни, нет. 
Он был предан своей жене, с которой жил 
в гражданском браке в течение многих 
лет. Несмотря на то, что у них не было де-
тей, и что супруга с середины 20-х годов 
заболела тяжелой психической болезнью, 
он даже не помышлял о разрыве отноше-
ний с ней. Другое дело, что, будучи муж-
чиной в расцвете лет, он вполне мог загля-
дываться на симпатичных женщин. Этим, 
вероятно, и решили воспользоваться его 
личные противники и враги советской вла-
сти. Анализируя документы о последних 
месяцах его жизни, обращаешь внимание 
на один факт из воспоминаний очевидцев. 
Однажды С.М. Кирову во время пешеход-
ной прогулки попалась на глаза краси-
вая женщина, которая укрывалась в арке 
дома от надвигавшегося дождя. Через 
две недели он увидел ее уже работающей 
официанткой в обкомовской столовой. 
Она была супругой Л. Николаева, который 
якобы приревновал ее к С.М. Кирову.  

В 2005 году заведующая музеем 
С.М. Кирова в Санкт-Петербурге Т. Су-
харникова, изучив 58 томов следствен-
ного дела об убийстве Кирова (хранятся 
в Центральном архиве ФСБ), не нашла 
документов, подтверждающие любовную 
связь с женой Николаева.

1 декабря 2009 года, в год 75-летия ги-
бели С.М. Кирова, был рассекречен днев-
ник Л. Николаева. Согласно записям, он 
решил отомстить Кирову за свое увольне-
ние из Института истории партии, после 
которого стал безработным. Сам Никола-
ев сравнивал себя с убийцей Александра 
II А. Желябовым, революционером-народ-
ником, членом Исполнительного комитета 

«Народной воли». Так что бытовую вер-
сию убийца сам опровергает. Перед тем, 
как решиться на столь важный шаг, он, по-
добно заправскому революционеру, пи-
шет политическое завещание. «Дорогой 
жене и братьям по классу. Я умираю по по-
литическим убеждениям, на основе исто-
рической действительности. Помните, я 
был честолюбив к живому миру, предан 
новой идеи, заботе и исполнении своего 
долга… Ваш любимый Николаев». (Стиль 
и орфография сохранены.)

Личный охранник Сталина А. Рыбин, ко-
торый прибыл в Ленинград вместе с ним 
на другой день после убийства, отмечал: 
«Среди сотрудников охраны не смолка-
ли разговоры об этом убийстве. Все кля-
ли Николаева. Но спрашивается: кто же 
вложил ему в руки револьвер? Неслыхан-
ное дело: вооруженного убийцу дважды 
задерживали у подъезда Смольного и во 
дворе Московского вокзала, но он тут же 
освобождался Запорожцем! (заместитель 
Ленинградского отделения ОГПУ). В ро-
ковой день Николаев тоже свободно про-
ник в Смольный, целый час болтался на 
запретном для себя этаже и, сидя на по-
доконнике, поджидал Кирова. В коридоре 
не оказалось никого из охраны, обязанной 
дежурить у кабинета Кирова и его заме-
стителей. Словом, как специалисту ор-
ганизации правительственной охра-
ны, мне стало совершенно ясно: тут 
в каком-то звене были предатели. 
(Выделено нами – В.К.)». Насильственный 
уход из жизни С.М. Кирова был ударом и 
по авторитету Сталина, и по положению 
его в партии, поскольку он лишился са-
мого близкого ему единомышленника. По 
воспоминаниям приемного сына Сталина, 
Сергея, вождь после смерти С.М. Кирова 
находился в таком же депрессивном со-
стоянии, какое у него было, когда он ли-
шился супруги.  

Поминки были устроены в квартире 
Сталина в здании бывшего Сената. «На 
поминальном обеде он сказал речь. Го-
ворил коротко, глухим голосом, не рас-
правляя плечи, как бы сжавшись, ссуту-
лившись, несколько раз заводил патефон 
с любимыми мелодиями Кирова. У всех 
присутствующих было очень подавлен-
ное настроение. И вдруг как будто Ста-
лин воспрянул, поставив «Варяг» со сло-
вами: «Наверх, вы, товарищи, все по ме-
стам», а затем и «На сопках Маньчжурии» 
со словами: «Но знайте, за вас мы ещё 
отомстим».  

Потом Сталин сказал: «Наш дорогой то-
варищ Киров был оптимистом, жизнера-
достным человеком. Если мы будем пла-
кать, если мы будем распускать сопли, то 
этим мы оскорбим память нашего дорого-
го друга… Это будет лучшей памятью до-
рогому товарищу Кирову».

В закрытом письме ЦК ВКП(б), адре-
сованном коммунистам страны «Уроки 
событий, связанных с злодейским убий-
ством тов. Кирова», в связи с убийством 
Кирова Сталин обращал внимание на 
утрату бдительности членами Ленинград-
ской партийной организации. Косвенно 
критике подвергался посмертно и сам Ки-
ров, который не придал должного значе-
ния ни сообщениям о задержании Никола-

ева, ни записке о подпольной деятельно-
сти зиновьевцев.  

Сталин обвинял членов Ленинградской 
парторганизации в «опасном для дела» 
благодушии, «недопустимой для больше-
виков» халатности. В письме прозвучал 
тезис Сталина об усилении сопротивле-
ния классовых врагов по мере укрепле-
ния социализма: «Партия уже давно 
провозгласила, что чем сильнее ста-
новится СССР и чем безнадежнее по-
ложение врагов, тем скорее могут 
скатиться враги – именно ввиду их 
безнадежного положения – в болото 
террора, что ввиду этого необхо-
димо всемерно усиливать бдитель-
ность наших людей. (Выделено нами 
– В.К.) Но эта истина осталась, очевидно, 
для некоторых наших товарищей в Ленин-
граде тайной за семью печатями».

Западные советологи, ухватившись за 
тезис из сталинского письма об усилении 
классовой борьбы, вменяют Сталину вину 
за всплеск репрессивной политики после 
1 декабря 1934 года, характеризуя убий-
ство Кирова как спусковой крючок к по-
добной политике борьбы с внутренней оп-
позицией. Мы не отрицаем тот факт, что 
это событие повлияло на ужесточение ре-
прессий. Однако приписывать Сталину 
роль в формировании «спускового крюч-
ка» – это расчет на людей, не искушенных 
в политике, особенно в том случае, когда 
она принимает непримиримый характер 
между противоборствующими политиче-
скими силами: тут в ход идут любые сред-
ства… 

Сравните: в наше время, когда Россия 
ведет геополитическую борьбу с Запа-
дом в рамках СВО на Украине, какую осу-
ществлял СССР в 20–30-е годы прошло-
го столетия, становится все более очевид-
ным, что оппоненты начинают склонять-
ся к тем же методам в противостоянии с 
Российским государством, что и троцки-
сты. Коллективный Запад во главе с США 
все больше делают ставку на использова-
ние антипутинской оппозиции, понимая, 
что без В.В. Путина, как в свое время без 
Сталина, разделив правящую элиту на не-
сколько группировок, государство само 
падет. В свою очередь, Россия, против ко-
торой единым фронтом выступили США, 
Япония, Канада, Южная Корея и почти все 
европейские державы, за исключением 
Сербии, все увереннее начинает жить по 
законам военного времени. И лозунг «Кто 
не с нами, тот против нас» становится все 
более понятным российскому народу.  

Следовательно, более глубокое ос-
мысление событий, приведших к зло-
дейскому убийству С.М. Кирова, и по-
следовавшего за этим ужесточения 
репрессивных мер позволяет россий-
скому обществу и политикам лучше 
понять, что надо делать сегодня, 
чтобы не вернуться в те года. Необ-
ходимо тверже противостоять ан-
тироссийским силам, пока они не рас-
качали обстановку в стране вплоть 
до ее развала, как это произошло с 
СССР в горбачево-ельцинские време-
на. 

г. Ярославль
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22–24 ноября активисты Московско-
го областного комсомола из Реутова, 
Фрязино и Щелково в третий раз от-
везли гуманитарную помощь в Бел-
городскую и Курскую области. Это 
уже третья наша поездка в пригра-
ничье. Самая трудная. Но точно не 
последняя.

Сборы
Неравнодушных людей у нас, к сча-

стью, много. В день отъезда прихо-
дится забирать вещи в разных местах. 
Здесь все-таки радует, что приходит-
ся думать не «где что-то найти», а «как 
всё загрузить и что отвезти важнее, 
если что-то не влезет в газель». Так что 
в путь мы отправились, объехав уже 
половину Московской области.

Александр КОРОВКИН,  
первый секретарь  
 Щёлковского ГК ЛКСМ

– Почему Вы занимаетесь гумани-
тарной помощью?

– Всем известно и давно уже не се-
крет, что наша Коммунистическая 
партия Российской Федерации от-
правляет и формирует конвои на Дон-
басс пострадавшим жителям Донбас-
са и Луганска. Участвуя в этих конво-
ях, формировании и отправке с совхоза 
имени Ленина, узнав об этом, многие 
стали обращаться, в том числе, мои 
друзья и товарищи, которые ушли на 
СВО по контракту. Может ли наша 
партия, я лично, чем-то помочь? По-
мочь привозить адресно им туда, где 
они находятся. Я уже стал задумы-
ваться о том, что ребятам, находя-
щимся где-то в других местах боевых 
действий, требуется помощь, и заду-
мываться о том, что надо помогать 
адресно. Ну и пришло время, когда укро-
нацисты вторглись на наши террито-
рии Курской области. Когда это про-
изошло, у меня сердце екнуло, можно 
сказать. Как так может быть, стали 
обстреливать, такое стало творить-
ся на нашей российской территории? 
И я в то время поставил жирную точ-
ку, что надо как можно больше, чаще 
собирать гуманитарную помощь и за-
острить на этом внимание. И отправ-
лять эту гуманитарную помощь то-
чечно, адресно помогать, по сути, са-
мому возить весь гуманитарный груз. 
И в сентябре, встретившись со свои-

ми товарищами по партии, по Комсо-
молу, мы решили действовать сообща, 
собирать городами Московской обла-
сти. Вот мы собрались – Щелково, Ре-
утов, Фрязино. Отвезли первую гума-
нитарную помощь в сентябре месяце. 
Ну, и с этого все началось. Стали со-
бирать обращения ребят с курского 
направления, с белгородского направле-
ния. И стали возить адресно, из рук в 
руки.

– Как удается найти людей, гото-
вых помочь, кто может, например, 
отдать вещи?

– Это, конечно же, первая и большая 
заслуга нашего городского отделения 
КПРФ. У нас в горотделении находят-
ся люди, которые занимаются волон-
терской деятельностью давно, у кото-
рых есть свои организации, налажен-
ные связи и сотрудничество. Соот-
ветственно, сказав им, что мы стали 
собирать вещи для пострадавших и 
для бойцов, мы увидели живой отклик 
и реальную помощь. Помимо этого, 
мы писали в городские чаты, в домовые 
чаты. И там тоже откликались про-
стые люди и что-то приносили.  

А вот насколько люди готовы сами 
помогать? Люди готовы помогать. 
И они помогают. Помогают на все 
100%. Собирают вещи, собирают про-
дукты питания. Люди готовы от-
даться до последнего, что у них есть. 
Но в основном на сбор помощи по ве-
щам откликается старшее поколение. 
Люди от 50 лет в основном. Они очень 
сильно переживают за то, что сейчас 
творится. Переживают за своих сыно-
вей, мужей, родственников, знакомых – 
кто ушел воевать. Они это всё пони-
мают. И с этой болью в сердце отда-
ют всё свое последнее, то, что у них 
есть.

Белгород
Белгородский горком встретил нас 

в напряженной, рабочей атмосфере. 
Здесь каждую минуту что-то происхо-
дит: привозят вещи, развозят вещи… 
Пока мы отдыхали с дороги, приеха-
ли грузиться бойцы одного из подраз-
делений. Партия живет, и партия по-
могает. Один из партийных товари-
щей всех спрашивает – нужны ли су-
хари для бойцов. «А можно коробку 
соседям в Курск?» – «Конечно. Берите 
две». Выгрузив одежду для пострадав-

ших жителей, отправляемся в город. 
Наш проводник – секретарь комсомо-
ла Екатерина Долгова.  

Белгород – старинный город, но за-
стройка здесь вся новая. Великая От-
ечественная война почти полностью 
разрушила всё, что было. Теперь го-
род снова разрушает война. Белгород 
состоит из двух частей: просто город 
и Харгора – гора, за которой Харь-
ков. Когда-то здесь, в приграничье, все 
друг друга знали по обе стороны – род-
ственники, друзья… Теперь граница 
стала фронтом, а друзья врагами. По 
Белгороду, в основном по Харгоре, ле-
тят украинские и НАТОвские снаря-
ды. Именно там мы видим, проезжая, 
длинный дом с полностью разрушен-
ным пролетом – попадание ракеты 15 
марта этого года. Вся наша дорога – 
это постоянные упоминания Екатери-
ны – а здесь был тогда-то прилет, здесь 
тогда-то. Избит и изранен Белгород. 
Опять. Здесь даже музыка своя, пропи-
танная войной. Уже сложили свои пес-
ни бойцы теробороны, уже спели про 
тяжелую жизнь приграничья местные 
исполнители.

Евгений ЧЕРЕПНИН

Приграничные районы
Вот кончилась зима,
Вроде перезимовали,
Снова к нам пришла весна,
Мы ее так долго ждали.

В огородах снега нет,
Громко каркают вороны.
Я вам шлю большой привет.
Приграничные районы.

Всем, кто здесь остался жить,
Свою землю не бросая,
Продолжая дорожить,
Уголком родного края.

Кто работал день и ночь,
При обстрелах матерился.
А когда было невмочь – 
Просто плакал и молился.

Тем, кто понял, что к чему,
И без лишних разговоров
Про великую страну,
Избегая вечных споров,

По копейке собирал 
На броню и на прицелы,
Как молитву повторял:
«Лишь бы парни были целы».

За блины и пироги,
За борщи и за салаты.
За носки и сапоги,
За ремни и за бушлаты,

За буржуйки и бензин,
За масксети и патроны.
И еще «привет» один
Министерству обороны.

Вновь на улице весна
И поют красиво птицы
Снова ночью не до сна,
Как обычно, плохо спится.

Я хочу, чтоб минный стон
Заглушили перезвоны,
Я вам шлю земной поклон,
Приграничные районы.

Комсомол  
помогает фронту

Мария ГОРДЕЙКО
12  ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ ЗАПИСКИ 

огромный завод в моем городке строи-
ли представители всех национальной со 
всего СССР. Многие специалисты по-
том остались жить и работать в нашем 
городке. Я выросла вместе с их детьми, 
мы вместе ходили в школу, читали одни 
книги и ездили на экскурсии по городам 
союзных республик. Мы жили как еди-
ная семья и, честно говоря, я даже пред-
положить не могла, что однажды укра-
инцы станут западным штыком против 
русских. (Об этом периоде как раз моя 
книга «Огранка».)

Идти не к миру, а к цели
Никакой заморский дядя мир нам не 

принесет. Принести мир может только 
Российская армия. Мир – это не о пере-
мирии, замораживании по линии фрон-
та и каких-то очередных виртуальных 
гарантиях. Клубок ненависти у россий-
ских границ, мечтающий о реванше, – 
это готовое оружие следующей войны.

Устойчивый мир – это об искорене-
нии первопричины войны. Идти надо не 
к миру, а к цели. Вот тогда и мир под-
тянется. Прочный мир может дать толь-
ко победа России. История это уже не 
раз доказала. А Украина должна быть 
частью единого русского пространства, 
как это было всегда.

Так было во времена русских царей, 
когда императрица Екатерина II осно-
вала черноморское ожерелье русских 
городов: Херсон (1778), Мариуполь 
(1778), Севастополь (1783), Симферо-
поль(1785), Николаев (1789), Одессу 
(1794), а еще были многие другие рус-
ские города, заложенные на южных зем-
лях Российской империи русскими царя-
ми.

Так было и во времена советской вла-
сти, когда СССР силами всех братских 
республик создал на Днепре каскад 
электростанций: Киевская ГЭС (1968), 
Киевская ГАЭС (1972), Каневская ГЭС 
(1975), Кременчугская ГЭС (1960), Дне-
продзержинская ГЭС (1964), Днепров-
ская ГЭС (крупнейшая, основана в 
1927 г.), Каховская ГЭС (1956). Имен-
но СССР вдохнул жизнь в промышлен-
ность Советской Украины и построил 
сотни новых промышленных гигантов, 
в числе которых: Южный машинострои-
тельный завод, Николаевский судостро-
ительный завод, Одесский припортовый 
завод, авиастроительный концерн «Ан-
тонов», Запорожский автомобильный 
завод, завод «Днепрщина», Северодо-
нецкое объединение «Азот», Львовский 
автобусный завод, и конечно, Запорож-
сталь, Побужский ферроникелевый ком-

бинат, Николаевский глиноземный за-
вод, Краматорский завод тяжелого стан-
костроения, Харьковский тракторный 
завод и др.

Только капитуляция
«Что делать с ненавистью? – спросите 

вы. Ненависть нуждается в постоянной 
подпитке. Ничуть не сомневаюсь, что 
большинство украинцев, оказавшись в 
нормальной атмосфере, вспомнят о сво-
их корнях и вновь станут частью едино-
го русского пространства. Так в истории 
уже было не раз. Но для этого никакой 
остановки войны по линии фронта быть 
не может. России жизненно необходима 
вся Украина. А это возможно только при 
условии капитуляции неонацистского 
режима Украины и победы России. Так 
что никаких остановок – до цели еще да-
леко, и стремиться туда надо нам всем 
вместе, а не только бойцам на фронте.

P.S. Когда статья уже была гото-
ва к публикации, появилось заявление 
пресс-секретаря президента России Пе-
скова о том, что заморозка конфликта на 
Украине по линии фронта неприемлема 
для РФ.

Вздохнула с облегчением и надеж-
дой, хотя и пульсирует опасение: а вдруг 
опять поведутся?

Панно «Народные гуляния в Киеве» на станции метро «Киевская» в Москве. Создано в 1953 году к 300-летию воссоедине-
ния Украины и России. Изображает украинцев на улицах Киева, празднующих это событие

Фото автора
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Демилитаризируем ВСУ
Подразделениями группи-

ровки войск «Север» на Харь-
ковском направлении нанесе-
но поражение формировани-
ям 92-й десантно-штурмовой 
бригады ВСУ и 5-го погра-
ничного отряда погранслуж-
бы Украины в районах насе-
ленных пунктов Липцы, Каза-
чья Лопань и Слатино Харь-
ковской области. Потери ВСУ 
составили до 60 военнослужа-
щих, четыре автомобиля и 122-
мм гаубица Д-30. Уничтожен 
склад боеприпасов.

Подразделения группиров-
ки войск «Запад» улучшили 
тактическое положение, на-
несли поражение живой силе 
и технике 43-й, 53-й, 60-й, 63-
й, 67-й механизированных 
бригад ВСУ и 119-й бригады 
теробороны в районах насе-
ленных пунктов Новоосино-
во, Безмятежное Харьковской 
области, Кировск, Иванов-
ка, Красный Лиман Донецкой 
Народной Республики и Се-
ребрянского лесничества. От-
ражены четыре контратаки 
штурмовых групп 14-й, 116-й 
механизированных, 3-й тан-
ковой бригад ВСУ и 1-й бри-
гады нацгвардии. Противник 
потерял до 450 военнослужа-
щих, три бронетранспортера 
М113 производства США, бо-
евую бронированную машину 
«Козак», четыре автомобиля, 
155-мм гаубицу М198 и 105-
мм орудие М119 производства 
США. Уничтожены две стан-
ции радиоэлектронной борь-
бы «Анклав-Н» и четыре скла-
да с боеприпасами.

Подразделения Южной 
группировки войск улучши-
ли положение по переднему 
краю, нанесли поражение фор-
мированиям 28-й, 54-й механи-
зированных, 56-й мотопехот-
ной бригад ВСУ и 37-й брига-
ды морской пехоты в районах 
населенных пунктов Констан-
тиновка, Краматорск, Андре-
евка и Славянск Донецкой На-
родной Республики. Отраже-
ны три контратаки подразде-
лений 24-й механизированной 
и 76-й десантно-штурмовой 
бригад ВСУ. Потери против-
ника составили более 400 во-
еннослужащих, два автомоби-
ля и два 105-мм орудия М119 
производства США. Уничто-

жен склад ракетно-артилле-
рийского вооружения.

Подразделения группиров-
ки войск «Центр» в результа-
те успешных действий освобо-
дили населенный пункт Новая 
Ильинка Донецкой Народной 
Республики, нанесли пораже-
ние живой силе и технике 151-
й механизированной бригады 
ВСУ, 38-й бригады морской 
пехоты и 132-й бригады теро-
бороны в районах населенных 
пунктов Дзержинск, Щерби-
новка, Леонидовка и Дими-
тров Донецкой Народной Ре-
спублики. Отражено 10 кон-
тратак штурмовых групп 53-й, 
100-й, 151-й механизирован-
ных, 59-й мотопехотной, 25-й 
воздушно-десантной бригад, 
49-го штурмового батальона 
ВСУ, 35-й бригады морской 
пехоты и штурмовой брига-
ды «Лють» национальной по-
лиции Украины. Противник 
потерял до 415 военнослужа-
щих, семь автомобилей, 152-
мм орудие Д-20 и 122-мм гау-
бицу Д-30.

Подразделения группиров-
ки войск «Восток» продол-
жили продвижение в глубину 
обороны противника, нанесли 
поражение формированиям 
32-й механизированной, 128-й 
горно-штурмовой бригад ВСУ 
и 241-й бригады теробороны в 
районах населенных пунктов 
Вольное Поле, Комар Донец-
кой Народной Республики и 
Темировка Запорожской обла-
сти. Отражены три контрата-
ки штурмовых групп 23-й ме-
ханизированной бригады ВСУ 
и 110-й бригады теробороны. 
Потери противника составили 
до 145 военнослужащих, два 
танка, боевая бронированная 
машина MaxxPro производ-
ства США, три автомобиля и 
152-мм самоходная артилле-
рийская установка «Акация».

Подразделения группиров-
ки войск «Днепр» нанесли по-
ражение живой силе и технике 
110-й механизированной бри-
гады ВСУ и 118-й бригады те-
робороны в районах населен-
ных пунктов Новояковлевка и 
Малая Токмачка Запорожской 
области. Потери ВСУ состави-
ли до 65 военнослужащих, три 
автомобиля и 122-мм гаубица 
Д-30. Уничтожена станция ра-

диоэлектронной борьбы «Бу-
ковель-AD».

Оперативно-тактической 
авиацией, ударными беспилот-
ными летательными аппарата-
ми, ракетными войсками и ар-
тиллерией группировок войск 
Вооруженных Сил Российской 
Федерации нанесено пораже-
ние инфраструктуре военных 
аэродромов, а также скоплени-
ям живой силы и военной тех-
ники противника в 144 районах.

Средствами противовоздуш-
ной обороны сбиты 54 беспи-
лотных летательных аппарата 
самолетного типа.

За сутки ВСУ совершили 
шесть атак с использованием 
БПЛА коптерного типа и на-
несли два удара из ствольной 
артиллерии по территории За-
порожской АЭС и населенно-
му пункту Энергодар.

Все беспилотные летатель-
ные аппараты сбиты сред-
ствами ПВО или подавлены 
средствами радиоэлектрон-
ной борьбы. В результате про-
вокации пострадавших и по-
вреждений нет.

Персонал Запорожской АЭС 
продолжает работу в штат-
ном режиме, радиационная 
обстановка вблизи атомной 
станции в норме.

q q q 

Подразделения группиров-
ки войск «Север» нанесли по-
ражение формированиям 21-й, 
41-й, 44-й и 47-й механизиро-
ванных, 17-й тяжелой механи-
зированной, 5-й танковой, 80-
й, 82-й и 95-й десантно-штур-
мовых бригад, 36-й бригады 
морской пехоты, а также 112-й, 
116-й, 117-й и 129-й бригад тер-
риториальной обороны ВСУ в 
районах населенных пунктов 
Александрия, Викторовка, Да-
рьино, Лебедевка, Леонидовка, 
Нижний Клин, Николаево-Да-
рьино, Никольский, Новоива-
новка, Плёхово и Свердликово.

За сутки потери ВСУ соста-
вили более 250 военнослужа-
щих. Уничтожены два танка, 
боевая машина пехоты, броне-
транспортер, две боевые бро-
нированные машины, три ав-
томобиля и миномет.

Операция по уничтожению 
формирований ВСУ продол-
жается.

В Государственной Думе прошла пя-
тая Международная конференция 
«Роль взаимодействия фракций поли-
тических партий и блоков в межпар-
ламентском сотрудничестве стран 
СНГ». Она была посвящена подготов-
ке к празднованию 80-летия Победы 
в Великой Отечественной войне в ре-
спубликах бывшего СССР, чьи народы 
вместе воевали и вместе одержали 
Великую Победу.

В Москву съехались парламентские 
делегации почти всех государств 
СНГ. Каждому делегату было чем по-
делиться и высказать предложения о 
том, как лучше провести юбилей все-
мирного значения. Великая Победа 
обладает огромной объединяющей 
силой. И это не случайно. В Совет-
ском Союзе не было семьи, которую 
не затронула бы война. 

Сегодня на планете вновь понимает 
голову фашизм, а значит, в преддве-
рии великой даты потомки победи-
телей должны убедительно показать, 
что победа над коричневой чумой 
возможна – как и в мае 1945-го.

На конференции выступил Предсе-
датель ЦК КПРФ, руководитель фрак-
ции КПРФ в Госдуме, член комитета 
по делам СНГ Г.А. Зюганов.

– Уважаемые товарищи, друзья, мои 
коллеги! 

Я горжусь, что работаю в том коми
тете, который борется за мир, который 
всех нас сплачивает. Когда мы вместе с 
Тайсаевым обсуждали нашу программу, 
я ему сказал: если по границам Россий
ской Федерации будут жить наши дру
зья, мы всегда будем успешно и уверен
но продвигаться вперед.

На мой взгляд, сегодня мы все пред
ставляем одну партию, партию мира и 
прогресса в силу того, что русскому миру 
англосаксы объявили войну на уничто
жение.

Я был во всех этих странах, много лет 
работал в Совете Европы, читал лекции в 
Америке, в Англии, Франции, Германии. 
Но я даже не подозревал, что они сойдут 
с ума и объявят войну стране, подводная 
лодка которой в состоянии одним зал
пом стереть весь британский континент.

Я считаю, что сегодня НАТО соберется 
и в комитете Украина – НАТО в Брюсселе 
и будут обсуждать вопрос, который для 
всех нас является серьезным вызовом. 
Вызовом нашему миру и нашему юбилею 
Великой Победы.

Они будут обсуждать вопрос превен
тивного удара. Так объявил вчера глава 
комитета по военной политике НАТО.

Мне думается, никакого превентивно
го удара не будет.

Но если вы посмотрите после залпа 
«Орешника» по «Южмашу», все пять дней 
все ведущие телеканалы и газеты Ев
ропы и мира обсуждают это, измеряют, 
сколько минут надо «Орешнику» лететь 
до Берлина, Лондона или Парижа, оказа
лось, не более 17 минут, чтобы вывести 
из строя любой управленческий аппарат 
и парализовать систему государствен
ного взаимодействия.

На мой взгляд, это решение Президен
та имело принципиальное значение, по
тому что это решение было за мир во имя 
нашей Великой Победы. 

Мне думается, это решение долж
но нас максимально сплотить, объеди
нить, и все мы должны понимать очень 
простую истину сегодня, что американ
ская администрация сама отдала себе 
приказ стрелять по глубинным регионам 
России, где расположены Курская атом
ная станция, а это 10 Чернобылей, ко
торые питают 17 областей, находится в 
зоне этого обстрела.

Поэтому, чем плотнее и согласованнее 
мы будем вести политику мира и дружбы, 
чем глубже будем изучать уроки Великой 
Отечественной войны и понимать суть 
нашей исторической Победы, за которую 
наши народы вместе заплатили жизнями 
27 миллионов лучших сыновей и дочерей 
нашей Родины.

У меня в роду все воевали. Один брат 
отца похоронен на Украине, он сражал
ся за рiдну Украину, второй – похоро
нен в Белоруссии, освобождал Бело
руссию, третий взорвался на тракторе у 
собственного дома, похоронен рядом с 
домом, четвертому немецким осколком 
вырвало два ребра, но его спасли, и я три 
года служил в Советской Армии в Герма
нии, в спецразведке, защищая наши об
щие интересы.

В этой связи я как человек, который 
прошел большую школу, видел все кро
вавые горячие точки Кавказа, напряже
ние Средней Азии и Прибалтики, имею 
полное право дать ряд добрых советов, 
опираясь на опыт нашей партии и народ
нопатриотических сил.

Мы, депутаты фракции КПРФ в Госду
ме, к Дню Победы подготовили програм
му Победы, бюджет развития, 12 зако
нов, которые позволяют решать эти про
блемы, выпустили уникальные фильмы 
из опыта тех, кто здесь сидит. Я советую 
два последних фильма по 30 минут – «По
рядок в Белоруссии и опыт работы с ми
грантами», и «Развитие экономики – суть 
планирования и управления в Белорус
сии», которые мы выставили на своем 
сайте, ознакомьтесь. Калашников вам 
может и подарить соответствующий ма
териал. Вам это очень понравится. Вы 
увидите, почему братская Белоруссия, 
после 1991 года сохранив всё лучшее, 
что было в великой Советской эпохе, и 
наращивает, используя в том числе и ры
ночные механизмы, удвоила свой потен
циал, попала в пятерку самых безопас
ных стран мира, а на постсоветском про
странстве находится на первом месте.

Я хочу вам напомнить, что у нас есть 
общие истоки Победы, прежде всего у 
всех присутствующих предки сражались 

за единую нашу Родину, сумели ее со
брать после поражения в Первой миро
вой войне мирно, демократично в новой 
форме – в форме Союза Советских Со
циалистических Республик, когда в цен
тре был не капитал, не имперские амби
ции и русский национализм, а в центре 
был труд, справедливость, дружба наро
дов, уважение ко всем языкам и культу
рам.

Я как русский человек горжусь, что 
русские за тысячелетнюю историю со
брали под свои знамена 190 народов и 
народностей, не порушив ни одного язы
ка, ни одной веры, ни одной культуры, 
ни одной традиции, и всегда протягива
ли руку, приходили на помощь, когда ко
муто было тяжело, ничего не требуя вза
мен. Взамен просили только помнить 
славные победы, тех предков храбрых, 
которые полегли на поле боя, и передать 
детям и внукам эти славные традиции.

Второй нашей великой общей победой 
была победа над безграмотностью. В 
русской армии в русскояпонской войне 
каждый второй не умел читать и писать. 
И когда Столыпин предложил в 1906 году 
ввести начальное образование, царизму 
грамотный человек не нужен был, они от
казались.

В 1916 году, когда уже продули Пер
вую мировую войну, стала разбегаться 
им перия. 

С чего начал Владимир Ильич и ста
линская индустриализация? Прежде 
всего с доступности бесплатного обра
зования. Уже в годы Гражданской было 
создано 40 ведущих институтов, вклю
чая те, которые нас потом защищали. 

Была создана великая промышлен
ность, которая позволила нам победить 
гитлеровскую машину, имевшую четы
рехкратный перевес, и подчинившую 
себе всё железо, все порты, все инсти
туты, все ресурсы не только Европы.

В этой связи мы должны помнить: в 
одиночку никто из нас не спасется, никто 
не выживет. Когда нам говорят о страте
гическом поражении России, каждый из 
здесь сидящих должен помнить, что это 
будет означать. И для вас полное стра
тегическое поражение. Потому что без 
сильной централизованной России, без 
умной, научно обоснованной, четко вы
веренной политики у населения никакой 
перспективы в будущем нет.

Уже решена задача искусственного 
интеллекта, который превратит мир в 
качественно иную систему жизни, выжи
вания и обеспечения будущего.

Мы вместе с вами одержали победу 
над временем и пространством. Мы за 
10 лет сделали то, чего достигла Европа 
лишь за 100 лет. Этот уникальный опыт 
нашей модернизации, когда ровно 30 
лет мы дали средние темпы 14 процен
тов. Китайцы повторили, Компартия Ки
тая – около 10 процентов.

Мы сегодня должны по поручению 
президента выйти на темпы выше ми
ровых. А это – 3 с лишним процента. Но 
если будет у нас учетная ставка 21 про
цент, никаких темпов выше мировых в 
природе не бывает.

Поэтому мы боремся за качественно 
иную финансовую экономическую поли
тику. Наши народные предприятия пока
зали, как это решается, где, не беря ни 
копейки у государства, гарантировано 
бесплатное образование, великолепный 
уникальный опыт.

Еще раз приглашаю вас провести сле
дующее заседание, здесь у нас есть 
совхоз, где лучшие школы, лучшие 
сады, лучшие технологии, лучшие фир
мы и средняя зарплата 125 тысяч рублей 
при полном обеспечении всех ветера
нов и пенсионеров.  

Ну и в заключение хотел бы пригла
сить вас на целый ряд наших крупных 
мероприятий. Сто стран мира вместе с 
нами готовят антифашистский форум. Я 
благодарю Калашникова, Тайсаева, Но
викова, моего заместителя по идеоло
гии, которые проработали всё это, и при 
поддержке всего левопатриотического 
коммунистического движения мы про
ведем этот антифашистский форум. Он 
будет центральным политическим собы
тием накануне Дня Победы, и в этом от
ношении мы максимально поддержим 
Лукашенко, который идет на выборы, и 
который полностью поддерживает эту 
программу, готовит в том числе очеред
ное заседание в городе Минске.

Ну и есть три условия любой побе
ды. Любой. Собирается кто побеждать и 
праздновать, первое главное – это мак
симальная внутренняя мобилизация и 
сплоченность.

Для нас вот это заседание, на мой 
взгляд, имеет исключительно принци
пиальное значение для выработки об
щей линии и сложения потенциала, пре
жде всего против сил войны и агрессии.

Второе – сделать для того, чтобы ос
воить новейшие технологии. Наша стра
на в состоянии это решать.

Мне сегодня не очень приятно об этом 
говорить, но я обязан. Объект, кото
рый выбрал президент, как верховный 
главнокомандующий для поражения – 
«Южмаш», – это был самый крупный на 
планете завод ракетный, самые мощные 
современные технологии, ракеты РС
36, «Сатана» же по натовской классифи
кации, – это самые умные, самые мощ

ные, самые лучшие изделия в мире. Они 
и сегодня стоят на боевом дежурстве. 
Даже можно убрать весь расчет, но там 
есть программа, которая всё выполнит 
и обеспечит вашу защиту, даже если не 
будет уже ни одного офицера, и ни од
ного командира рядом.

Но там американцы залезли с 2019 
года, пытались сделать для нацистов, 
фашистов, бандеровцев подобные из
делия. Я считаю, что технологии нару
шены, собрать не смогут, но мы должны 
прекрасно понимать, с кем имеем дело. 
Поэтому требуется максимальная спло
ченность. 

И одна историческая ремарка. Гото
вясь к празднику, я специально в свое 
время ездил в Рейхстаг, когда немцы 
его восстановили, и посмотрел надпи
си, которые оставили отцы и деды. Нем
цы даже при ремонте их не зарисова
ли. При штурме Берлина 7 из 10 коман
диров Советской Армии были учителя
ми и директорами советских школ. Они 
прошли великолепное воспитание, воз
мужание. Никто не смотрел, кто какой 
национальности, они сражались храбро 
и достойно.

На надписях было и «за Баку», и «за 
Сталинград», и «за Севастополь», и «за 
родную мать и брата». Ни одного грубо
го слова. Это потрясло немцев. Уровень 
культуры, воспитания, храбрости и до
стойного поведения тех, кто одержал ту 
Великую Победу.

Я считаю, новые победы над силами 
агрессии и войны могут одержать толь
ко высокообразованные, дружные, хо
рошо просвещенные люди, знающие, 
помнящие свою историю, истоки По
беды, и которые готовы сплотиться в 
столь ответственное и сложное время. 

Всем желаю на этом поприще успехов 
и готов по линии нашей фракции, пар
тии вам оказывать всяческую помощь. 

Наше глубокое уважение! Спасибо.

Подробный репортаж о проведении 
конференции опубликован на сайте.

Владимир Путин 
прибыл в Казахстан

Президент Российской Фе
дерации Владимир Путин при
был в Астану с двухдневным 
государственным визитом. В 
международном аэропорту 
имени Нурсултана Назарбае
ва у трапа самолёта Владимира 
Путина встретил президент Ка
захстана КасымЖомарт Тока
ев. В ходе визита запланирова
ны переговоры о дальнейшем 
развитии российскоказахстан
ских отношений стратегическо
го партнёрства и союзничества 
в различных областях, в том 
числе с учётом председатель
ства в текущем году Казахстана 
в ОДКБ, а России – в Содруже
стве Независимых Государств и 
БРИКС. Как сообщает сайт пре
зидента, 28 ноября Владимир 
Путин примет участие в очеред
ной сессии Совета коллектив
ной безопасности Организации 
Договора о коллективной безо
пасности. Сообщается, что Ка
захстан и Россия планируют за
ключить 20 соглашений в ходе 
государственного визита пре
зидента РФ Владимира Путина 
в Астану.

Новый состав 
Еврокомиссии

Европарламент утвердил но
вый состав Еврокомиссии на 
сессии в Страсбурге. Вопре
ки протестам как левой, так 
и правой оппозиции 27 евро
комиссаров были утвержде
ны Европарламентом. Главой 
Еврокомиссии осталась Урсу
ла фон дер Ляйен, занимаю
щая эту должность с 1 декабря 
2019 года. Европейскую внеш
нюю политику теперь курирует 
экспремьер Эстонии Кая Кал
лас, известная своей антирос
сийской риторикой. Евроко
миссаром по экономике стал 
экспремьер Латвии Валдис 
Домбровскис. Оборонной по
литикой займётся бывший пре
мьер Литвы Андрюс Кубилюс, 
сферу внутренних дел и ми
грации поручили бывшему гла
ве Минфина Австрии Магнусу 
Бруннеру. 

Очередные удары 
Израиля

Израильские ВВС и артил
лерия нанесли удары по де
сяткам военных объектов ХА
МАС в районе городов Джа
балия и БейтЛахия на севере 
сектора Газа. Об этом сообща
ет прессслужба ЦАХАЛ. Из
раильские военные заявляют 
о поражении складов и схро
нов оружия движения ХАМАС, 
а также иных военных объектов 
на территории Газы.  В то же 
время по данным министер
ства здравоохранения анклава 
около 30 палестинцев погибли 
от ударов Израиля. «Жертвами 
агрессии Израиля за прошед
ший день стали 33 араба, 134 
человека получили ранения», 
– подчеркивает ведомство. В 
минздраве сектора Газа также 
напомнили, что с начала обо
стрения конфликта было уби
то 44 282 палестинца, 104 880 
человек были ранены.  Ранее, 
21 ноября Международный 
уголовный суд выдал ордер на 
арест премьерминистра Из
раиля Биньямина Нетаньяху. 
В то же время на фоне очеред
ных израильских ударов МИД 
Франции в среду заявил о том, 
что не будет выполнять орде
ра в случае визита Нетаньяху в 
 страну.

Калейдоскоп
В России завершился годовой 
эксперимент по имитации полета 
на Луну

Эксперимент под названием «SIRIUS23» 
проходил на базе Института медикобио
логических проблем РАН. Экипаж из 2 
мужчин и 4 женщин покинул «космический 
корабль» после 366 суток, проведенных в 
изоляции. Эксперимент воспроизводил 
все условия полета за пределы низкой 
околоземной орбиты, включая перелет к 
Луне, стыковку с орбитальной станцией, 
5 высадок на поверхность и выполнение 
научной и профессиональной деятельно
сти космонавта. Экипаж провел более 70 
научных исследований по разным направ
лениям. Итоги программы «SIRIUS23» 
будут подведены в следующем году.

Больше 200 предупреждений 
о наводнениях объявили 
в Британии за два дня 

Сильнее всего стихия затронула южные 
районы Уэльса и югозапад Англии. Там 
подтоплены несколько сотен домов, ча
стично нарушено железнодорожное со
общение. Местами выпала месячная нор
ма осадков. На побережье страны поры
вы ветра достигали 120 километров в час 
(12 баллов, максимум по шкале Бофорта). 
В ближайшие сутки нестабильная погода 
сохранится. По прогнозам британской 
метеослужбы, на югозападе и в цен
тральной части королевства ожидаются 
проливные дожди с сильным ветром. Ты
сячи домов остались без электричества, а 
авиарейсы и поезда были задержаны или 
отменены изза погодных условий.

В России представлены очки 
дополненной реальности для 
проверки транспорта на дорогах

Ространснадзор продемонстрировал 
инновационные очки дополненной ре
альности (AR). Они предназначены для 

инспекторов ведомства и могут исполь
зоваться в качестве видеорегистратора. 
Очки обладают функцией отображения 
различной информации. С их помощью 
инспектор сможет идентифицировать но
мер автомобиля, марку и модель транс
портного средства, а также дату выда
чи и срок действия соответствующих до
кументов. Ространснадзор подчеркнул, 
что использование ARочков значительно 
увеличит эффективность работы инспек
торов, позволяя им быстрее и точнее про
водить проверки благодаря доступу к ак
туальным данным. Сроки массового про
изводства и внедрения в работу инспек
ции пока не анонсированы.

Единые госучебники по всем 
предметам планируют подготовить 
до 2029 года

Единые государственные учебники по 
всем школьным предметам в РФ плани
руется подготовить до 2029 года. Об этом 
сообщил министр просвещения РФ Сер
гей Кравцов. Министр напомнил, что в 
20262027 учебном году все школы стра
ны перейдут на новый учебник по обще
ствознанию для 9–11 классов. Новые 
учебники по истории для 5–9 классов пла
нируется ввести с 1 сентября 2025 года. 
«Сейчас мы готовим единые учебники по 
остальным предметам. До 2029 года пла
нируем, что все школы будут учиться по 
единым государственным учебникам», – 
сказал он. В декабре 2023 года сообща
лось, что единые государственные учеб
ники по всем предметам планируют раз
работать в течение двухтрех лет.

В России упаковки от молока 
начали перерабатывать 
в шариковые ручки

Русский экологический оператор про
вел исследование доступных технологий 
утилизации отходов и выявил предприя

тия, которые перерабатывают упаковки, 
предназначавшиеся для сока и молока, с 
целью изготовления сырья, используемо
го в производстве шариковых ручек. Еже
годно образуется около 240 тысяч тонн 
таких отходов, однако на переработку на
правляется лишь 15–20%. В стране функ
ционирует 14 заводов, занимающихся 
переработкой комбинированной упаков
ки общей мощностью 25,2 тысячи тонн. 
Чаще всего ручки, изготовленные из пе
реработанных материалов, производят 
фирмы, специализирующиеся на эколо
гически чистой продукции. Известно, что 
такие компании расположены в Перм
ском, Калужском и Владимирском реги
онах. 

В Польше нашли монеты времен 
Священной Римской империи 
стоимостью около  
12 млн рублей

Волонтеры искали клад с помощью ме
таллодетектора неподалеку от деревни 
Помехувек в Мазовии, исторической ча
сти Польши. Им удалось найти талеры – 
крупные серебряные монеты XVI и XVII ве
ков, широко использовавшиеся в Евро
пе, а также патагоны, распространенные 
в Испанских Нидерландах. Самая редкая 
из монет – талер 1630 года с изображе
нием Сигизмунда III Вазы, короля Поль
ши и Швеции. Найденную коллекцию из 
17 монет историки назвали бесценной. 
«Это, вероятно, одно из самых крупных 
сокровищ такого типа, обнаруженных до 
сих пор в Польше и, конечно же, в Мазо
вии. В последние годы были найдены за
лежи монет разных исторических эпох, но 
не XVI и XVII веков», – заявляет археолог 
Петр Дуда.

Подготовил  
Илья КУИМОВ

Калейдоскоп

Артдивизион морской пехоты работает в зоне СВО. Алексей Коновалов/ТАСС

Фото: kprf.ru

Международная парламентская конференция

На пути к 80-летию Победы
На конференции выступил Г.А. ЗЮГАНОВ

Минобороны России сообщает
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Из бескрайних и часто доволь-
но мутных просторов интернета 
вынесло мне настоящую жемчу-
жину первой величины – друзья 
прислали ссылку на группу с го-
ворящим названием «Железный 
Авангард» и ее альбом «Послу-
шайте!».

Группу «Железный Авангард» 
(признаюсь, название мне ужас-
но нравится!) я раньше никог-
да не слышал, ничего о ней не 
знаю, и вообще ходят слухи, 
что при записи альбома в боль-
шой степени были задейство-
ваны возможности так называ-
емого «искусственного интел-
лекта». Но всё это для меня, 
как для простого слушателя, со-
вершенно неважно, а важно то, 
что получилось на выходе, – не 
говоря уже о том, что основ-
ные параметры всё равно всег-
да задает человек. Честно го-
воря, меня трудно удивить, но, 
на мой взгляд, то, что я прослу-
шал, оказалось лучшим в соот-
ветствующем музыкальном на-
правлении за последние лет 10, 
если не больше. А может быть, 
и вообще по уровню подачи я 
не слышал ничего подобного с 
лучших времен Егора Летова и 
«Гражданской обороны». С пер-
вой же композиции я просто от-
крыл рот от восторга и закрыл 
его, только когда кончилась по-
следняя.

Альбом «Послушайте!» вы-
полнен в стиле industrial met-
al (думаю, понятно без перево-
да), и его отлично можно оха-
рактеризовать одним словом: 
«Мощь!» С музыкальной точки 
зрения он сделан просто безу-
коризненно, все до единой ком-
позиции могли бы без труда во-
йти в собрание сочинений луч-
ших «металлических» мировых 
групп.

В альбоме 10 произведений. 
Первая, инструментальная, под 
названием «Ноктюрн», слов не 
содержит, но создает настро-
ение. А вот 9 остальных пе-
сен являются ярко выражен-
ным новым словом, как мини-
мум, в русскоязычной музыке, 
поскольку написаны безукори-
зненно, блестяще и исключи-
тельно уважительно на стихи 
Владимира Маяковского! Пес-
ни звучат настолько органично, 
что кажется, будто автор стихов 
работал над ними вместе с ком-
позиторами.  

Мы знаем Маяковского с дет-
ства, любим его, учили в школе 
и, казалось бы, что тут можно 
сказать нового? А вот, оказы-
вается, можно, да еще как! Для 
меня это стало просто откры-
тием и действительно новым, 
причем абсолютно современ-
ным прочтением Маяковского – 
не только в том смысле, что его 
стихи положены на современ-
ную музыку, а насколько совре-
менны сами стихи Маяковского. 
Альбом оставляет бурю, ураган 
эмоций – от энтузиазма «Левого 
Марша» до слез «Теодора Нет-
те».

Альбом оставил у меня впе-
чатление острополитизирован-
ного и в самом лучшем смыс-
ле пропагандистского произве-
дения, сделанного людьми, ко-
торые знают, чего они хотят. 
А чего они хотят, понятно из 
опросов практически всех со-
циологических служб, которые 
фиксируют значительный рост 
прокоммунистических настрое-

ний, авторитета Ленина и Ста-
лина во всех возрастных груп-
пах, но в самой большой степе-
ни в возрастной группе 18–24 
года. И тут нет ничего случайно-
го. Напротив, находит свое ярко 
выраженное подтверждение 
марксистский тезис, что бытие 
определяет сознание. Вот наше 
сегодняшнее бытие его у моло-
дежи и определяет.

Гляди, товарищ, в оба!
Вовсю раскрой глаза!
Британцы твердолобые
республике грозят.
Не будь, товарищ,
слепым и глухим!
Держи, товарищ,
порох сухим!

Прошло 100 лет, и что 
же? Британцы снова гро-
зят республике, пусть уже 
(или еще?) и не Совет-
ской. Как в компьютер-
ной игре, мы проиграли в 
холодной войне, утрати-
ли так мучительно заво-
еванное Советским Сою-
зом право сильного и вер-
нулись на прежний уро-
вень. Только, в отличие 
от игры, жизнь дается нам 
всего одна.

Заглавная песня, дав-
шая название альбому, – 
«Послушайте!»

Послушайте!
Ведь, если звезды зажигают –
значит – это кому-нибудь нужно?
Значит – кто-то хочет, чтобы 
 они были?
Значит – кто-то называет эти 
 плевочки жемчужиной?
И, надрываясь в метелях 
 полуденной пыли,
врывается к Богу, боится, что 
 опоздал,
плачет, целует ему жилистую 
 руку,
просит – чтоб обязательно была 
 звезда!

Следующая песня на 
стихотворение 1915 года 
«Вам!»:

Вам, проживающим за оргией 
 оргию,
имеющим ванную и теплый клозет!
Как вам не стыдно 
 о представленных к Георгию
вычитывать из столбцов газет?
Знаете ли вы, бездарные, многие,
думающие нажраться лучше как, – 
может быть, сейчас бомбой ноги
выдрало у Петрова поручика?..

Ничего не напомина-
ет? Звучит, как будто на-
писано сейчас! Кто-то на 
фронте, а кто-то на «голой вече-
ринке». Еще есть песни на сти-
хотворения «Мы» и «Нате!», 
тоже звучащие вполне современ-
но. На почетном месте находятся 
«Стихи о Советском паспорте», 
которые звучат сейчас как гимн 
против «отмены» России:

Жандарм вопросительно
смотрит на сыщика,
сыщик на жандарма.
С каким наслажденьем
жандармской кастой
я был бы исхлестан и распят
за то, что в руках у меня
молоткастый, серпастый
советский паспорт.

Но больше всего на меня про-
извели впечатление три компо-
зиции – «Левый Марш», «Я и 
Ленин» и «Товарищу Нетте – че-
ловеку и пароходу». Все три пес-

ни написаны с музыкальной точ-
ки зрения безупречно и очень 
мощно, и с огромным уважени-
ем к тексту, вокалист четко про-
износит слова, чтобы ни одно из 
них не пропало (текст привожу 
с небольшими сокращениями): 

Разворачивайтесь в марше!
Словесной не место кляузе.
Тише, ораторы!
Ваше слово,
товарищ маузер.
Довольно жить законом,
данным Адамом и Евой.
Клячу историю загоним.
Левой! Левой! Левой!..

Пусть,
оскалясь короной,
вздымает британский лев вой.
Коммуне не быть покоренной.
Левой! Левой! Левой!..

Пусть бандой окружат нанятой,
стальной изливаются леевой, – 
России не быть под Антантой.
Левой! Левой! Левой!

Это стихотворение было на-
писано в 1918 году, когда нуж-

но было мотивировать людей 
на бой, причем после того, как 
многие из них прошли через 
бессмысленный кошмар Пер-
вой мировой войны. Люди, 
смертельно уставшие от вой-
ны, сделавшие Революцию во 
имя мира, тем не менее, отча-
янно защищали свою молодую 
Советскую республику от Ан-
танты и прочих интервентов. 
14 государств принимали тог-
да участие против нас в вой-
не, которую очень сложно на-
звать «гражданской». Тогда, в 
те годы, как и сейчас на Укра-
ине, если бы наши противники 
остались с нами один на один, 
без западной помощи, их участь 
была бы решена довольно бы-

стро. И «Левый марш» сыграл 
тогда далеко не последнюю 
роль в мотивации наших това-
рищей. Время сделало круг – и 
«Левый марш» снова звучит не 
просто как отличное стихотво-
рение, а как, в самом лучшем 
смысле слова, пропагандист-
ский мотиватор.

Песня «Я и Ленин» вызва-
ла у меня восторг хотя бы уже 
тем, что, оказывается, можно 
так бережно и абсолютно орга-
нично положить известное нам 
с детства стихотворение, и оно 
зазвучит совершенно по-но-
вому!

Грудой дел, суматохой явлений
день отошел, постепенно стемнев.
Двое в комнате. Я и Ленин – 
фотографией на белой стене.
Рот открыт в напряженной речи,

усов щетинка вздернулась ввысь,
в складках лба зажата человечья,
в огромный лоб огромная мысль.

Но больше всего на меня про-
извела впечатление песня «Те-
одор Нетте» по стихотворению 
«Товарищу Нетте, человеку и 
пароходу». Я должен признать-
ся, что раньше не уделял этому 
стихотворению такого внима-
ния, как, допустим, «Стихам о 
Советском паспорте» или сти-
хам о Партии из поэмы «Влади-
мир Ильич Ленин». А ведь в сти-
хотворении про Теодора Нетте 
Маяковский действительно вы-
разил всю сущность коммуни-
стической сверхидеологии, да-
рующей человеку жизнь вечную 
в его делах и делах его товари-
щей. Признаюсь, для меня стихи 
про Теодора Нетте в песне про-
звучали совершенно по-новому 
и дошли, как говорится, до са-
мой глубины души.

Я напомню, если вдруг кто не 
знает, кто такой Теодор Нетте. 
А ведь это удивительная фигу-

ра, трагическая и героическая. 
Несмотря на внешность интел-
лигента и даже «ботаника», Нет-
те был пламенным революцио-
нером и прошел всю Граждан-
скую войну комиссаром батальо-
на 1-го латышского стрелкового 
полка Латышской стрелковой 
дивизии, несколько раз был ра-
нен. После войны Нетте посту-
пил на работу дипломатическим 
курьером, и в его обязанность 
входило сопровождать диплома-
тическую почту. Работа в те годы 
была очень опасной, и курьеры 
всегда были при оружии.

5 февраля 1926 года Теодор 
Нетте и его коллега Иоганн 
Махмасталь сопровождали из 
Москвы в Ригу нашего торгово-

го представителя Льва Печер-
ского. Рано утром на перего-
не Икшкиле–Саласпилс в купе 
ворвались трое вооруженных 
людей. Завязалась перестрелка. 
Махмасталь был ранен в живот 
первым же выстрелом, а Теодор 
Нетте сумел убить одного из 
нападавших и ранить второго, 
который через некоторое вре-
мя был найден в поезде мерт-
вым. Третий нападавший сумел 
скрыться, при этом Махмасталь 
был ранен еще в руку. Увы, пуля 
одного из нападавших попала 
Теодору Нетте в голову, и он 
умер на месте. Ему было 29 лет.

Тяжелораненный, Махмасталь 
с оружием в руках охранял по-
чту до прибытия в Ригу, и толь-
ко сдав ее сотрудникам нашего 
постпредства, потерял сознание 

и был доставлен в больницу. Ему 
удалось выжить. Махмасталь и 
Теодор Нетте (посмертно) были 
награждены орденом Красного 
Знамени, а 5 февраля отмечает-
ся как день памяти дипкурьеров, 
погибших при исполнении слу-
жебных обязанностей.

Смерть Нетте произвела 
огромное впечатление на граж-
дан СССР вообще и на Влади-
мира Маяковского, лично зна-
комого с Нетте. Похороны Нет-
те превратились в целую ма-
нифестацию, его опускали в 
могилу под фабричные гудки и 
оружейные залпы.

И вот представьте себе чув-
ства Маяковского, когда через 
год он увидел огромный, вели-
чественный пароход «Теодор 
Нетте», входящий в порт!

Я недаром вздрогнул. 
Не загробный вздор.
В порт, горящий,
как расплавленное лето,
разворачивался и входил
товарищ «Теодор Нетте».
Это – он.
Я узнаю его.
В блюдечках – очках спасательных 
 кругов.
– Здравствуй, Нетте!
Как я рад, что ты живой
дымной жизнью труб, канатов
и крюков.

Иногда нам говорят, кто с 
упреком, а кто с восторгом, что 
коммунизм имеет некоторые ре-
лигиозные черты. Думаю, в ка-
кой-то степени это так. Ком-
мунизм в каком-то смысле дей-
ствительно дает человеку жизнь 
вечную – когда бренная плоть 
уходит, а общее дело, частью ко-
торого был человек, остается.

В наших жилах – 
кровь, а не водица.
Мы идем 
сквозь револьверный лай,
чтобы, умирая,
воплотиться
в пароходы, в строчки
и в другие долгие дела.

Что может быть лучше этого? 
Что может быть величествен-

нее? Что может быть благород-
нее самопожертвования ради 
будущего и счастья всех людей? 
Может ли кто-то быть счастли-
вее людей, сопричастных к об-
щему делу, нашедших себя в на-
стоящей жизни вечной? 

Мне бы жить и жить,
сквозь годы мчась.
Но в конце хочу – 
других желаний нету – 
встретить я хочу
мой смертный час
так,
как встретил смерть
товарищ Нетте!

Дмитрий  
АГРАНОВСКИЙ

г. Электросталь, 
Московская обл.

Родство музыки со словом – МОЩЬ!

ПОНЕДЕЛЬНИК , 2 декабря 
3:25 «ЛЕВ ГОТОВИТСЯ К ПРЫЖКУ» 

(12+)
4:55 «НАГРАДИТЬ (ПОСМЕРТНО)» 

(12+)
6:35 «ПЕРВЫЙ ТРОЛЛЕЙБУС» (12+)
8:05 ДЕТСКИЙ СЕАНС. «4:0 В ПОЛЬ-

ЗУ ТАНЕЧКИ» (12+)
9:30 «МультУтро» (6+)
10:00 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
10:55 Специальный репортаж «Будем 

толстенькими?» (12+)
11:20 «ОНА ВАС ЛЮБИТ» (12+)
12:55 «НАГРАДИТЬ (ПОСМЕРТНО)» 

(12+)
14:35 «ПЕРВЫЙ ТРОЛЛЕЙБУС» (12+)

16:10 ДЕТСКИЙ СЕАНС. «4:0 В 
ПОЛЬЗУ ТАНЕЧКИ» (12+)

17:35 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)

18:30 «СИЛЬНЫЕ ДУХОМ» 1–2 
СЕРИИ (12+)

22:00 Информационная программа «Те-
мы дня»

22:20 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)

23:10 «Стоит заДУМАться» (12+)
23:30 «КОМИССАР ПОЛИЦИИ И 

МАЛЫШ» (12+)
2:00 Информационная программа «Те-

мы дня»
2:15 «СИЛЬНЫЕ ДУХОМ» 1–2 

СЕРИИ (12+)

ВТОРНИК, 3 декабря 
5:45 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
6:45 Лучшее за 10 лет. Специальный 

репортаж «Трудиться, трудиться 
и еще раз трудиться» (12+)

7:00 Лучшее за 10 лет. Специальный ре-
портаж «Парень из Гжатска» (12+)

7:20 «КОМИССАР ПОЛИЦИИ И 
МАЛЫШ» (12+)

9:00 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа «Те-

мы дня»
10:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
11:15 «Стоит заДУМАться» (12+)
11:40 «СИЛЬНЫЕ ДУХОМ» 1–2 

СЕРИИ (12+)
15:10 «КОМИССАР ПОЛИЦИИ И 

МАЛЫШ» (12+)

16:50 «МультиПолдник» (6+)
17:10 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
18:10 «Стоит заДУМАться» (12+)
18:35 «АЛЛЕГРО С ОГНЕМ» (12+)
20:20 «АТЫ-БАТЫ, ШЛИ СОЛДАТЫ» 

(12+)
22:00 Информационная программа «Те-

мы дня»
22:20 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
23:10 Специальный репортаж «Им так 

можно» (12+)
23:35 «КОМИССАР ПОЛИЦИИ ОБВИ-

НЯЕТ» (12+)
2:00 Информационная программа «Те-

мы дня»
2:15 «АЛЛЕГРО С ОГНЕМ» (12+)

СРЕДА, 4 декабря 
4:00 «АТЫ-БАТЫ, ШЛИ СОЛДАТЫ» 

(12+)
5:40 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
6:40 Лучшее за 10 лет. Специальный ре-

портаж «Балалайкеры» (12+)
7:00 «КОМИССАР ПОЛИЦИИ ОБВИ-

НЯЕТ» (12+)
8:50 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа «Те-

мы дня»
10:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
11:15 Специальный репортаж «Им так 

можно» (12+)
11:35 «АЛЛЕГРО С ОГНЕМ» (12+)
13:15 «АТЫ-БАТЫ, ШЛИ СОЛДАТЫ» 

(12+)

14:50 «КОМИССАР ПОЛИЦИИ ОБВИ-
НЯЕТ» (12+)

16:40 «МультиПолдник» (6+)
17:20 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
18:20 Специальный репортаж «Им так 

можно» (12+)
18:40 «БИТВА ЗА МОСКВУ» 

ФИЛЬМ 1 (12+)
22:00 Информационная программа «Те-

мы дня»
22:20 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
23:10 Специальный репортаж «Кто в от-

вете за «Грачиную Рощу?» (12+)
23:30 «ЧИСТЫМИ РУКАМИ» (12+)
2:00 Информационная программа «Те-

мы дня»
2:15 «БИТВА ЗА МОСКВУ» ФИЛЬМ 1 (12+)

ЧЕТВЕРГ, 5 декабря 
5:30 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
6:30 Лучшее за 10 лет. Специальный ре-

портаж «Почему мы вымираем?» 
(12+)

6:55 Лучшее за 10 лет. Специальный ре-
портаж «Кооперация по Ильичу» 
(12+)

7:20 «ЧИСТЫМИ РУКАМИ» (12+)
9:00 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа «Те-

мы дня»
10:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
11:15 Специальный репортаж «Кто в от-

вете за «Грачиную Рощу?» (12+)
11:35 «БИТВА ЗА МОСКВУ» ФИЛЬМ 

1 (12+)
14:50 Специальный репортаж «Будем 

толстенькими?» (12+)

15:15 «ЧИСТЫМИ РУКАМИ» (12+)
16:50 «МультиПолдник» (6+)
17:10 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
18:10 Специальный репортаж «Кто в от-

вете за «Грачиную Рощу?» (12+)
18:30 «БИТВА ЗА МОСКВУ» 

ФИЛЬМ 2 (12+)
22:00 Информационная программа «Те-

мы дня»
22:20 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
23:10 Премьера. Специальный репор-

таж «Бюджет нарасхват» (12+)
23:35 «ПОСЛЕДНИЙ ПАТРОН» (12+)
2:00 Информационная программа «Те-

мы дня»
2:15 «БИТВА ЗА МОСКВУ» ФИЛЬМ 2 

(12+)

ПЯТНИЦА, 6 декабря 
5:45 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
6:45 Лучшее за 10 лет. Специальный 

репортаж «И все-таки мы победи-
ли!» (12+)

7:05 Лучшее за 10 лет. Специальный ре-
портаж «Вологодчина поднимает 
паруса» (12+)

7:25 «ПОСЛЕДНИЙ ПАТРОН» (12+)
9:00 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа «Те-

мы дня»
10:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
11:15 Премьера. Специальный репор-

таж «Бюджет нарасхват» (12+)
11:40 «БИТВА ЗА МОСКВУ» 

ФИЛЬМ 2 (12+)
15:10 Специальный репортаж «Власть, 

исполняющая обязанности вла-
сти» (12+)

15:30 «ПОСЛЕДНИЙ ПАТРОН» (12+)
17:05 «МультиПолдник» (6+)
17:20 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
18:20 Премьера. Специальный репор-

таж «Бюджет нарасхват» (12+)
18:40 «ВАС ОЖИДАЕТ ГРАЖДАНКА 

НИКАНОРОВА» (12+)
20:20 «КОЛЬЦО ИЗ АМСТЕРДАМА» 

(12+)
22:00 Информационная программа «Те-

мы дня»
22:20 Дискуссионный клуб «Хук слева» 

(16+)
0:20 «АДРЕС ВАШЕГО ДОМА» (12+)
2:00 Информационная программа «Те-

мы дня»
2:15 «ВАС ОЖИДАЕТ ГРАЖДАНКА 

НИКАНОРОВА» (12+)

СУББОТА, 7 декабря 
3:50 «КОЛЬЦО ИЗ АМСТЕРДАМА» (12+)
5:40 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
6:30 Лучшее за 10 лет. Специальный ре-

портаж «От роддома до погоста» 
(12+)

6:50 Лучшее за 10 лет. Специальный 
репортаж «Мужская школа» (12+)

7:10 «АДРЕС ВАШЕГО ДОМА» (12+)
8:45 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа «Те-

мы дня»
10:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
11:15 «ВАС ОЖИДАЕТ ГРАЖДАНКА 

НИКАНОРОВА» (12+)

12:50 КЛАССИКА НА ЭКРАНЕ. «ПРИ-
ВАЛОВСКИЕ МИЛЛИОНЫ» 1–2 
СЕРИИ (12+)

16:00 «КОЛЬЦО ИЗ АМСТЕРДАМА» 
(12+)

17:40 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)

18:40 «ВЗРОСЛЫЕ ДЕТИ» (12+)
20:10 «ГЛАВНЫЙ КОНСТРУКТОР» 

1–2 СЕРИИ (12+)
22:50 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
23:50 «КОМИССАР ПОЛИЦИИ И 

МАЛЫШ» (12+)

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 8 декабря 
1:30 «КОМИССАР ПОЛИЦИИ ОБВИ-

НЯЕТ» (12+)
3:20 «ЧИСТЫМИ РУКАМИ» (12+)
5:00 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
5:55 КЛАССИКА НА ЭКРАНЕ. «ПРИ-

ВАЛОВСКИЕ МИЛЛИОНЫ» 1–2 
СЕРИИ (12+)

9:00 «МультУтро» (6+)
10:00 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
11:00 Специальный репортаж «Бюджет 

нарасхват» (12+)
11:20 «ЧЕЛОВЕК НИОТКУДА» (12+)
12:55 «ЛЮДИ НА МОСТУ» (12+)

14:45 «ВЗРОСЛЫЕ ДЕТИ» (12+)
16:10 ДЕТСКИЙ СЕАНС. «АЛЕША 

ПТИЦЫН ВЫРАБАТЫВАЕТ 
ХАРАКТЕР» (12+)

17:20 «МультиПолдник» (6+)
18:00 Дискуссионный клуб «Точка зре-

ния» (12+)
19:00 Специальный репортаж «Бюджет 

нарасхват» (12+)
19:20 «СЫЩИК ПЕТЕРБУРГСКОЙ 

ПОЛИЦИИ» (16+)
21:00 «ЧЕЛОВЕК НИОТКУДА» (12+)
22:35 «ЛЮДИ НА МОСТУ» (12+)
0:25 «ГЛАВНЫЙ КОНСТРУКТОР» 

1–2 СЕРИИ (12+)

ПРЯМОЙ ЭФИР КАНАЛА: страница официального сайта «Красная линия» – 
http: //www.rline.tv/programs/ или со спутника ABS-2 – язык вещания 
(пере вода): русский; формат вещания: MPEG-4; спутник: ABS-2; часто-
та: 11473; V 22500; FEC: 3/4

Обложка альбома группы 
«Железный Авангард».

Изображение из открытых 
источников«Послушайте!»«Послушайте!»

«Разговор с товарищем Лениным», 1980 год. Художник П.П. Садков. Изображение из открытых источников


